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الأمن الغذائى اـِّصرى
في  برزت  التي  القضايا  أهم  من  الغذائي  الأمن  أن قضية  فيه  مما لاشك 
الآونة الأخيرة، وأصبحت واحدة من أهم خمس مشكلات رئيسية تواجه العالم 

النامي (الغذاء- المياه – البطالة - الديون الخارجية – التلوث).
وتعتبر مصر من بين أكبر دول المنطقة التي تعتمد بشكل أساسي على 
استيرادها للغذاء، إذ تعتمد على الخارج فى استيفاء احتياجاتها الغذائية بنسبة 
تصل إلى ٤٠٪، الأمر الذى يجعلها معرضة لكثير من المخاطر التى تتراوح بين 

مخاطر التقلبات فى أسواق السلع الغذائية.
 وعلى الرغم من أن  قطاع الزراعة يلعب دوراً مهماً وحيوياً في الاقتصاد 
نتيجة  والتطوير،  التحديث  الإهمال وعدم  يعاني من  فإنه  المصري،  القومي 
الحالة المزرية التي يشهدها القطاع والقائمون عليه. وذلك رغم أنه القطاع 
المسؤول عن تحقيق الأمن الغذائي للشعب المصري, حفاظاً على الأمن القومي, 
ويعمل في هذا القطاع نحو ٣٤٪ من القوى العاملة المصرية, ويساهم بحوالي 
١٨٪ من الناتج المحلي الإجمالي, وبنحو ١٥٪ من قيمة الصادرات الكلية, وهو 

أساس القطاع الريفي المصري الذي يمثل أكثر من ٥٠٪ من عدد السكان.
المصرية،  الصناعات  من  كبير  عدد  يقوم  القطاع،  هذا  منتجات  وعلى   
والزيوت  والغزل,  والنسج  الحلج  والدوائية وصناعات  الغذائية  كالصناعات 
والأعلاف الحيوانية والداجنية وغيرها, كما أن هذا القطاع يستوعب منتجات 
والآلات  الزراعية,  والمبيدات  الكيماوية  الأسمدة  مثل  الصناعات  من  عدد 
إحداثاً  إيثيلين وغيرها,  والبولي  البلاستيك  الزراعية, وصناعات  والمعدات 

لما يعرف بالتكامل الزراعي الصناعي.
الزراعي  القطاع  تنمية  إلى  الحاجة  تزداد  مصر,  في  السكان  زيادة  ومع 
بمعدلات تفوق معدلات النمو السكاني, وحتى لا يزداد الاحتياج إلى الاستيراد 
في تغطية الاحتياجات الغذائية المصرية والإخلال بالميزان التجاري المصري، 

بما له من آثار سلبية على الاقتصاد القومي.
ومن هذا المنطلق، فإنه يجب علي الحكومة تبني سياسات أكثر حسماً في 
تطوير القطاع الزراعي بشكل عام، والقطاع الغذائي بشكل خاص، من خلال 
العمل على توفير التمويل اللازم، للبحث الزراعي، بما يؤدي إلي تحقيق النمو، 
من خلال التكنولوجيا الحديثة وزيادة الإنتاجية، باستخدام الموارد المتاحة، 
وأيضاً توفير منظومة رقابية تحافظ على سلامة الغذاء والمنتجات الزراعية 
حتى لا يؤدي استخدام المياه الملوثة في الري إلى الإصابة بالأمراض، وهو ما 

يكلف الدولة مليارات الجنيهات في توفير العلاج اللازم للمواطنين.
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أكد الدكتور عبدالمنعم البنا وزير الزراعة، أن لديه رؤية الوزارة قابلة للتنفيذ على الأرض، وفقا 
فى  التوسع  خلال  من  الزراعية،  والتنمية  الغذائى  الأمن  طريق  فى  للسير  المتاحة  للإمكانات 
زراعة المحاصيل الاستراتيجية والاستفادة من التصنيع الزراعى وتحقيق القيمة المضافة، فضلا 

عن إيجاد حلول لعدد من المشكلات المزمنة مثل الأعلاف والأرز والقمح والقطن والذرة الصفراء.
للمحاصيل  الاسترشادى  السعر  رفع  على  العمل  سيتم  أنه  إلى   الاقتصادية"  "البوصلة  مجلة  مع  حواره  في  وأشار 
الاستراتيجية، لتشجيع الفلاحين على زراعتها، قائلاً: إننا نستخدم مقننات سمادية منذ 38 عاما، وأنه بصدد عمل برنامج 
قومى لتغيير تلك الثقافة، والعمل وفق منظور حديث، فضلا عن التوسع فى مساحات زراعة الذرة الصفراء، لتصل إلى 
1,5 مليون فدان، والأرز 250 ألفا، ومثلها للقطن، و700 ألف لبنجر السكر، وتجربة وجود 3 نواب لوزير الزراعة لأول مرة، 

وإعادة هيكلة الوزارة، وإلى نص الحوار 

نسعى لإعادة هيكلة "وزارة الزراعة" وتجميع القطاعات 
المتشابهة للحد من التضارب فى الاختصاصات

وزير الزراعة فى حواره مع "البوصلة" :

اقتصــاد

القيادة  تكليفات  أبرز  هي  ما  البداية  ■فى 
السياسية لوزير الزراعة؟

■■ليس لدينا رفاهية إضاعة الوقت، والقطاع 
الزراعي يلعب دورا محوريا رئيسيا فى الاقتصاد 

القومى المصرى والتنمية المستدامة.
والقيادة السياسية مهتمة جدا بقطاع الزراعة، 
وتوجيهاتها واضحة جدا فى هذا الصدد، خاصة

بدأتها  التى  الاقتصادى  الإصلاح  سياسة  أن 
التنمية  فى  جدا  مهم  دور  لها  سيكون  الدولة 

الزراعية، بما ينعكس على الإنتاج الزراعي.
المرحلة  خلال  للعمل  رؤيتكم  هى  ■ما 
المستقبلية  الاستراتيجية  هي  وما  الحالية، 

للزراعة؟
خطة،  ضمن  تعمل  الوزارة  ■■استراتيجية 
ومنظومة الدولة في الإصلاح الاقتصادى، وتقوم 
على عدد من البرامج التنموية لتقليل الفجوة 
تتركز  الغذائي، وهى  الأمن  الغذائية وتحقيق 
فى استصلاح الأراضى وحماية وصيانة التربة، 
مصر،  فى  السمادية  الخريطة  إعادة  وتشمل 
لأننا نعمل وفق مقننات سمادية منذ عام ١٩٧٩، 
من  الثقافة،  تلك  تغيير  من  فلابد  وبالتالى 
الخريطة  وتلك  كبير،  قومى  مشروع  خلال 
ستوضح ما إذا كانت تلك المقننات صحية أم 
لا، وهل حجم ما يتم وضعه بالأرض مناسب أم 

لا، وما مدى تأثيره على الإنتاجية؟.
كما أننا نريد مراجعة ما يتم استخدامه من 
الأسمدة الحيوية، وذلك لإعادة زيادة خصوبة 
إضافة  على  التركيز  إلى  بالإضافة  التربة، 
استخدام  فى  الإفراط  لعدم  العضوية  الأسمدة 
ليست  الزراعة  فى  التنموية  والبرامج  المياه. 
ثابتة، ولكنها كما يقول العلماء «ذات منظور 
الداخلية  بالتغيرات  تتأثر  أى  ديناميكي»، 

والخارجية.

■وما أهم ملامح خطة العمل التى لديكم؟
التوسع  على  عام  بشكل  الخطة  ■■تقوم 
لزيادة  الاستراتيجية  المحاصيل  زراعة  فى 
إنتاجيتها، فضلا عن التصنيع الزراعى والتصدير، 
للاستفادة من القيمة المضافة للمحاصيل، بدلا 
من تصديرها (خاما)، بما يحقق عائدا اقتصاديا 

سواء على الدخل القومى او الفلاحين.
 كما نستهدف خفض واردات الذرة الصفراء 
بنسبة ١٧,٦٪ ، خلال العام المالي الجاري، وحجم 
الواردات المتوقعة يبلغ ٧ ملايين طن في ٢٠١٧-

٢٠١٨، مقابل نحو ٨,٥ مليون طن في العام المالي 
الماضي.

عند  الصفراء  الذرة  سعر  حددت  والحكومة 
٣٤٠٠ جنبه، مقارنة بنحو ١٦٠٠-١٧٠٠ جنيه للطن 
الفلاح  لتشجيع  وذلك  الماضي،  الموسم  في 
على زراعتها والحد من الاستيراد من الخارج، 
لخفض سعر الأعلاف، وبالتالي أسعار الدواجن 

والماشية.
■وماذا عن المحاصيل الاستراتيجية؟

■■يقوم مركز البحوث الزراعية، باستنباط 
أصناف من القمح، مقاومة للملوحة والجفاف، 
المناخية،  للتغيرات  المسبق  للاستعداد  وذلك 
فى  ونرغب  للقمح،  صنفية  خريطة  وتوجد 

زيادة إنتاجيته بشكل رأسى وأفقي.
المحاصيل  من  الصفراء  ــذرة  ال وتعد 
عليها  نركز  التى  المهمة،  الاستراتيجية 
وتتضمن الخطة زيادة المساحة المزروعة بها 
تكفى  التى  التقاوى  بتوفير  وذلك  العام،  هذا 
يتم  وسوف  فدان،  مليون   ١,٥ مساحة  لزراعة 
ترشيد استخدامها لخفض ما يتم استيراده من 

الخارج.
■وماذا عن تفعيل الزراعة التعاقدية؟

الحالى  الاقتصادى  الإصلاح  أن  شك  ■■لا 
سوف  الصرف،  سعر  نتيجة  الأسعار  وارتفاع 

يسهمان فى تفعيل الزراعة التعاقدية، فقد تزايد 
الطلب للتعاقد على الذرة الصفراء حاليا نظرا 
لأمور كثيرة منها السعر العالمي، وأود توحيد 
العائد من المحاصيل الصيفية التى تنافس الأرز 
الفلاح «مرتاحا»  حتى تتساوى كلها، ويكون 
فى أى محصول يزرعه، وفى هذه الحالة سوف 
سيستفيد  لأنه  الصفراء،  الذرة  زراعة  يفضل 
أوراقها  من  سواء  مباشرة،  غير  بطريقة  منها 
أو يستخدمها كعلف مثلا، وأيضا لتوفير المياه 

التى تستهلكها المحاصيل الصيفية.
■وملف الأرز .. ما الجديد فيه؟

يعطى  هجين  أرز  لإنتاج  اتجاه  ■■لدينا 
إنتاجية تتراوح بين ٥ و٦ أطنان، ونتوسع فيه 
لتصل المساحة المنزرعة به إلى ٢٥٠ ألف فدان 
فى  وفر  عنه  ينتج  مما  القادم،  العام  بحلول 
المياه، وذلك بجانب الأصناف الموجودة حاليا.
فى  الفجوة  تقليل  خطتكم  تتضمن  ■وهل 

إنتاج السكر؟
القادم  العام  حتى  فخطتنا   .. ■■بالتأكيد 
السكر،  بنجر  زراعة  فى  التوسع  تتضمن  أيضا 
 ٧٠٠ إلى  به  المزروعة  المساحة  إجمالى  ليصل 

ألف فدان، وبالتالى سنقلل الفجوة فى السكر.
 ,٪٧٢ بنسبة  السكر  من  ذاتى  اكتفاء  عندنا 
المتبقية   ٪٢٨ الـ  نسبة  فى  النقص  ولتعويض 
نتوسع فى زراعته بالأراضى المستصلحة، حيث 
سيكون لبنجر السكر دور مهم، فمن خلال خطة 
الماضى،  العام  الزراعية خلال  البحوث  مركز 
 ٪  ١٠ بنسبة  به،  الخاصة  المساحة  زيادة  تمت 
وتتضمن خطة ٢٠١٨ زيادة تلك المساحة بمعدل 
٤٠٪ لترتفع من نصف مليون فدان عام ٢٠١٥ إلى 

٧٠٠ ألف.
■وماذا عن مركز البحوث الزراعية وكيف 

سيتم تطويره؟
في  يعمل  الزراعية  البحوث  ■■مركز 
ظروف بحثية «صعبة» بسبب انخفاض تمويل 

أجرى الحوار: محمــد أبو أحمـــد
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تمويل  لزيادة  بمقترحات  وتقدمنا   البحوث، 
تطوير  في  لدورها  الزراعية  العلمية  البحوث 
القطاع الزراعى من خلال زيادة التمويل العام 
من  الغذائية  الفجوة  من  للحد  وذلك  الحالي، 

مختلف المحاصيل.
انخفضت  الزراعية  البحوث  مركز  ميزانية 
ملايين   ٣ إلى   ،٢٠٠٢ عام  جنيه  مليون   ١٣١ من 
جنيه، لا تكفي لشراء جهاز، أو أداة من أدوات 
نجح  الإمكانيات،  تلك  ورغم  العلمي،  البحث 
بجهود بحثية في زيادة الإنتاجية من المحاصيل، 
إضافة إلى زيادة إنتاجية القمح من ٨ أردب إلى 
الإرشادية  الحقول  بعض  في  وتصل  أردبا،   ١٨

إلى ٢٤ أردبا.
القمح  إنتاجية  في  الرأسية  الزيادة  أن  كما 
وهو  فدان،  ألف   ٤٥٠ زراعة  في  التوسع  تعادل 
بزيادة  المياه،  استهلاك  ترشيد  على  انعكس  ما 

العائد من وحدة المياه.
استنباط  على  حاليا  يعمل  البحوث  ومركز 
أصناف من القمح عالية الإنتاج وأكثر تحملا 
دوريا  تعمل  الوزارة  الحرارة،  درجات  لارتفاع 
خاصة  الرئيسية،  المحاصيل  إنتاج  زيادة  على 
الحبوب، للحد من استيراد حبوب بـ ـ٥ مليار 
والقطن  والسكر  القمح  خاصة  سنويا،  دولار 

والذرة.
■ماهي خطتكم لتطوير محصول القطن؟

مليوني  من  أكثر  تزرع  كانت  ■■مصر 
القطن  لأن  الماضي،  القرن  ستينيات  في  فدان 
الفدان يعطي  كان له قيمة مضافة، خاصة أن 
«الكُسب»  من  كجم  و٤٦٠  زيوت،  كجم   ١٦٠
الحيواني، إلا أن سياسة  اللازم كعلف للإنتاج 
مكانة  تدهور  في  تسببت  الاقتصادي  الانفتاح 
السياسة  هذه  أن  لدرجة  المصري،  القطن 
العبدولا  «شراء  مقولة  لترديد  الكثير  دفعت 
تربيته»، في إشارة إلى أن الاستيراد أقل تكلفة 
من الاعتماد على الإنتاج المحلي، مما أدى إلى 
عزوف الفلاحين عن زراعة المحصول، وحدثت 
مشكلة تلوث بذرة القطن بسبب خلط الأصناف 

بين مختلف المحافظات.
منظومة  تطبيق  إلى  حاليا  الحكومة  ولجأت 
لإصلاح ملف القطن، لاستعادة عافيته، موضحا 
أنه صدر قرار جمهوري، بموجبه تكون وزارة 
الزراعة هي المسئولة عن استلام أقطان الإكثار 
التي يتم استخراج تقاوي القطن من المساحات 
المنزرعة بالمحصول، حتى ينعكس على توفير 
تقاوي «معتمدة» تحقق زيادة بإنتاجية القطن، 
 ٦ تحديث  على  الحكومة  موافقة  إلى  بالإضافة 

محالج للقطن.
المنزرعة  المساحات  أن  الوزير  وأوضح 
فدان،  ألف   ١٢٩ بلغت  الماضي  العام  بالقطن، 
بلغت  حتى  تضاعفت  المساحة  أن  إلى  لافتا 
الدولة  وحالياً  فدان،  ألف   ٢٢٥ الحالي  الموسم 
تستهدف مضاعفة المساحات المنزرعة بالقطن 
خلال الأعوام المقبلة لتلبية احتياجات المغازل 

المحلية.
■وماذا عن محصول الفول البلدي؟

واجهت  البلدي  الفول  محصول  ■■زراعة 
عدة مشاكل خلال السنوات الماضية، أدت إلى 
مكانته،  وتدهور  المحصول  إنتاجية  انخفاض 
هذه  لحل  عاجل  تنفيذي  برنامج  حاليا  ويتم 

المشكلات لزيادة الإنتاج الكلي لمصر من الفول، 
وتحقيق  المحلية  الاحتياجات  كافة  لتلبية 

الاكتفاء الذاتي من المحصول.
على  والعطرية..  الطبية  النباتات  ■وأين 

الخريطة؟
وعلى  عليها  كبير  تركيز  ■■هناك 
مضافة،  قيمة  لعمل  التصديرية  المحاصيل 
يتم  وسوف  تصديرها،  من  الاستفادة  وتعظيم 
من  لدينا  الموجودة  المحاصيل  جميع  تقسيم 
تضم  أقسام   ٤ إلى  وفاكهة،  وخضر  حقلية 
وثالثة  تصنيعية  استراتيجية وأخرى  محاصيل 
فبدلا  تصديرية،   - تصنيعية  ورابعة  تصديرية 
نقوم  خاما،  المحاصيل  بتصدير  نقوم  أن  من 
بتصنيعها وتصديرها لنستفيد بالقيمة المضافة 

لها.
■وماذا عن التقاوي؟

التقاوى،  صناعة  على  التركيز  ■■نريد 
كميات  نستخدم  لأننا  الخضر،  تقاوي  خاصة 
كبيرة جدا وأيضا لتشجيع الباحثين والمربين 
من  يعزز  وما  جديدة،  أصناف  استنباط  على 
لاتفاقية  انضمامنا  إجــراءات  إنهاء  هو  ذلك 
مما  النباتية،  الأصناف  لحماية  «اليوبوف» 

يعطى دفعة قوية لصناعة التقاوي.
التى  والمشكلات  ــلاف  الأع عن  ــاذا  ■وم

تواجهونها.. فى خطتكم؟
غير  بشكل  الأعلاف  إلى  النظر  من  ■■لابد 
تقليدي، ففى رأيى هناك تركيز من العاملين 
وقد  واحدة،  توليفة  على  الدواجن  بصناعة 
كلفت معهد بحوث الإنتاج الحيوانى والمركز 
الإقليمى للأغذية والأعلاف بإيجاد بدائل أخرى 

للأعلاف، وتكون رخيصة الثمن.

■وما دور الوزارة حاليا فى مشروع الـ ١,٥ 
مليون فدان؟

المشروع، خاصة  فى  الوزارة  دور  ■■انتهى 
المصرى،  الريف  شركة  مسئولية  أصبح  أنه 

ولكننا نقدم الدعم الفنى للشركة.
الزراعة  قانون  موقف  وصل  أين  ■وإلى 

العضوية؟
■■وافق عليه مجلس الوزراء وسيتم إرساله 
أحد  سيكون  أنه  وأعتقد  الشعب،  مجلس  إلى 
القوانين التى سوف تزيد الاستثمارات الزراعية.
■ماهي خطتكم لإعادة هيكلة وزارة الزراعة؟
وزارة  هيكلة  إعادة  خطة  حالياً  ■■ننفذ 
والحد  المتشابهة،  القطاعات  لتجميع  الزراعة، 
لهذه  المختلفة  الاختصاصات  في  التضارب  من 
بعض  أن  إلى  أدى  والذي  والهيئات،  القطاعات 
الأراضي لا نعرف أية جهة تتبعها، وهو ما يحد 
مشيرا  الحكومي،  العمل  في  البيروقراطية  من 
إلى أنه عند توليه المنصب سأل المسؤول عن 
الدقيق  العدد  عن  بالوزارة،  العاملين  شؤون 
للعاملين بالوزارة، ففوجيء بأنه لا توجد لديه 

أية إحصاءات بعدد الموظفين.
قرارات  هناك  أن  اكتشف  أنه  البنا  وأضاف 
بعض  لأن   تنفيذها،  يتم  ولا  وتجمد،  تصدر 
الذي  القرار  بنشر  يقومون  الحكومة  موظفي 
يحقق مصلحتهم، وركن القرار الذي لا يحقق 
تكليفات  أن  على  مشددا  الشخصية،  مصلحتهم 
لوزارة  متكاملة  بيانات  قاعدة  بتنفيذ  الرئيس 
لحل  الحكومي  العمل  أولويات  إحدى  الزراعة، 
الوزير يحتاج  أن  المشكلات، مشددا على  تلك 
في  وليس  الشفافة،  القرارات  في  لحماية 
تحقيق  لضمان  القانون،  تخالف  التي  القرارات 

أهداف التنمية الزراعية المستدامة.
وكشف عن الانتهاء من ملف انضمام مصر 
إلى الاتفاقية الدولية لحماية الأصناف النباتية. 
«اليوبوف»، مضيفا أن الملف في مقر المنظمة 
التنفيذية  اللائحة  مصر  من  وطلبوا  المعنية، 
عضو  مصر  أن  عن  رسميا  للإعلان  للقانون، 
في  «طفرة»  لتحقيق  الدولية،  الاتفاقية  في 

الصادرات الزراعية.
■ثلاثة نواب.. تجربة جديدة لأول مرة فى 

وزارة الزراعة فما هي فائدتها؟
فى  تصب  التى  الهيكلة  طرق  إحدى  ■■هى 
مصلحة سير العمل، فقد كان يحدث من قبل 
العمل،  يتعطل  وبالتالى  القطاعات،  بين  تداخل 
الثلاثة،  النواب  بين  الاختصاصات  توزيع  فتم 
بإشراف كل منهم على القطاعات والهيئات التى 
وقرار  برؤية  للخروج  وتنسيق،  ترابط  بينها 

واحد.
وماذا عن الصلاحيات الممنوحة لكل نائب؟

الصلاحيات  كل  منهم  نائب  كل  لــدى 
لمساعدته على إنجاز أعماله.

■وهل هذه بداية هيكلة الوزارة؟
حصر  الآن  يتم  أنه  كما   .. ■■بالطبع 
لعمل  تمهيدا  ومهامهم،  بالوزارة  العاملين 
حجم  معرفة  بهدف  لقدراتهم،  وتنمية  تدريب 
العمل،  أمور  لتسيير  المتاحة  البشرية  الموارد 
وللمساعدة فى التخطيط للأهداف المستقبلية.

٥ مليارات دولا ر قيمة وارداتنا من الحبوب سنوياً.. نسعى لخفضها تدريجياً

مركز البحوث الزراعية نجح فى زيادة إنتاجية المحاصيل رغم انخفاض تمويل البحوث
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يعد ارتفاع أسعار المحروقات 
للمرة الثانية خلال ثمانية أشهر 
تلقتها  التي  الضربات  أحدث 
تلقيها  بعد  الوطنية،  الصناعة 
فترات  على  موجعة  ضربات 
في  ارتفاعات  بين  ما  متقاربة، 
المواد  وأسعار  والدولار  الطاقة 
مدروسة،  غير  وقرارات  الخام 
وقد أعلن وزير البترول طارق 
دعم  حجم  إجمالي  أن  الملا، 
موازنة  في  البترولية  المواد 
 ١٤٥ من  سينخفض   ٢٠١٧-٢٠١٨

مليارا إلى ١١٠ مليارات جنيه.
المهندس، رئيس  وقال محمد 
غرفة الصناعات الهندسية باتحاد 
اجتماع  عقد  تم  إنه  الصناعات، 
التجارية  الغرفة  أعضاء  مع 

البضائع  نقل  وجمعيات  التموين  ووزير 
الخاصة، للاتفاق على نسبة الزيادة في أسعار 
النقل، وتم الاتفاق على أن تكون نسبة الزيادة  

٨,٣٪، وتم رفعها إلى ١٠ ٪ من قيمة النقل.
وأكد عدم ارتفاع الأسعار بعد زيادة سعر 
الكهرباء  أسعار  لارتفاع  انتظارا  السولار، 
مطلع أغسطس القادم، لكي يتم تعديل الأسعار 
مرة واحدة فلا يقدر المنتج على رفع الأسعار 

مرتين خلال شهر واحد.
شعبة  رئيس  أسماعيل،  محمد  وأوضــح 
باتحاد  الكيماوية  الصناعات  بغرفة  الزجاج 
المحروقات  أسعار  ارتفاع  أن  الصناعات، 
سيؤدي لارتفاع تكاليف الإنتاج بحوالي  ٥-٧٪، 
النهائي وستتحمل  ولن ترتفع أسعار المنتج 
يمكن  لا  حيث  الإضافية،  التكاليف  المصانع 
انتظارا  متقاربة،  فترات  على  السعر،  رفع 
نسبة  أن  مؤكدا  الكهرباء،  أسعار  لزيادة 
النقل ستكون لها تأثير ضئيل  ارتفاع أسعار 

على الأسعار.
رئيس  المرشدي،  محمد  لفت  جانبه  ومن 
الصناعات،  باتحاد  النسيجية  الصناعات  غرفة 
إلى أنه توجد زيادة محدودة بأسعار الملابس 
والأقمشة لا تتجاوز الـ٥٪ بسبب زيادة أسعار 
النقل  أسعار  على  تؤثر  التي  المحروقات، 
الملابس،  قطع  على  زيادتها  تتوزع  التي 
الـ٠,٢٥  الواحدة  القطعة  نصيب  يتجاوز  فلا 
الكهرباء   أسعار  زيادة  أن  مؤكدا  جنيه،   ٪

تعمل  التي  للمصانع  الإنتاج  تكاليف  سترفع 
بالكهرباء.

شعبة  رئيس  عفيفي،  شريف  ــار  وأش
السيراميك باتحاد الصناعات، إلى أن ارتفاع 
بشكل  الصناعة  يهدد  المحروقات  أسعار 
مباشر، خاصة بعد ارتفاع أسعار نقل البضائع 
مجبر  الصانع  أن  مؤكدًا  المحافظات،  بين 
النهائي  المنتج  على  زيادة  أي  تحميل  على 
حتى يستمر بالعمل في ظل الظروف القاسية 
التي تعاني منها الصناعة المصرية في الفترة 

الحالية.
وأوضح أنه تم إرسال خطاب من شركات 
إلى  فيه  أشارت  السخنة،  العين  بميناء  النقل 
زيادة سعر النقل بنسبة ٧٠٪، مؤكدًا أن هذه 
بالصناعة  وتضر  جدًا،  فيها  مبالغ  الزيادة 
المصرية، وتؤثر على سعر المنتج، لاعتمادها 
والتصدير،  والمعدات،  الخامات  نقل  على 
والبيع في السوق الداخلية، وهو ما قد يدفع 
المصانع للتوقف، خاصة أن السوق بها حالة 
من الركود، ولا تتحمل أي زيادة سعرية في 

الوقت الحالي.
النقل  شعبة  رئيس  الشيخ،  أيمن  وأوضح 
في  الزيادة  أن  والتفريغ،  والشحن  الدولي 
أسعار  زيادة  مع  تتناسب  لا  النقل  أسعار 
المحروقات، فشركات النقل المختصة بنقل 
البضائع من المواني إلى المستوردين وأسواق 
بين  تتراوح  بنسبة  أسعارها  رفعت  التجزئة 
٢٥ و ٣٥٪، وهي زيادة غير مبررة، ويجب ألا 

تزيد النسبة على ١٥٪.

وأشار إلى أن ترتيب مصر في 
التجارة،  تيسير  حركة  مؤشر 
دولة،   ١٧٥ أصل  من   ١٦٩ أصبح 
ولذلك  متأخر،  مركز  وهو 
أسطول  بإنشاء  الحكومة  طالب 
شركات  عن  بعيدا  بها  خاص 
النقل الخاصة، تجنبا لتقليل مدة 
تصل  التي  الجمركي  الإفراج 
لـ٥٠ يوما مما ينتج عنه خسائر 

مادية كبيرة.

عضو  حسني،  أشــرف  وقــال 
بغرفة  الغذائية  المواد  شعبة 
ارتفاع  إن  التجارية،  القاهرة 
زيادة  سبب  المحروقات  أسعار 
النقل  أسعار  لزيادة  الغذائية،  السلع  أسعار 
زيادة  أن  التجارة، مؤكدا  يعد شريان  الذي 
نصيب  ويختلف  لـ٦٠٪  النقل  وصلت  أسعار 
الوزن،  باختلاف  الزيادة  تلك  من  السلعة 
تقسيم  يتم  كبير،  وزن  لها  التي  فالسلع 
من  نصيبها  فيكون  عليها  السعر  في  الزيادة 
الزيادة أكبر من تلك التي لها وزن صغير.

السعر تتوقف  الزيادة في  بأن نسبة  ونوه 
على المسافة بين المنتج ومناطق الاستهلاك 

وسياسية التسعير التي تتبعها المصانع.

المجلس  النجاري، أمين  وأوضح مصطفى 
الحل  أن  الزراعية،  للحاصلات  التصديري 
الأمثل للتغلب على زيادة الأسعار، هو زيادة 
والعالمي  المحلي  المعروض  ليزداد  الإنتاج 

من المنتجات.

وأكد أن زيادة الأسعار نتيجة زيادة أسعار 
المحروقات مازالت عملية عشوائية، يستغلها 
عن  تختلف  السعر  في  بزيادة  منتج،  كل 
الأسمدة  أسعار  في  الزيادة  وستظهر  غيره، 
نتيجة ارتفاع أسعار الغاز الذي يعتبر مدخلا 
أساسيا من مدخلات إنتاجها، وبالتالي ارتفاع 

تكاليف المنتجات الزراعية.

 أسماء أبو حافظ

بعد رفع أسعار الفائدة والمحروقات 

الصناعة المصرية تواجه تحديات جسيمة 
"الصناعات الهندسية": تم الاتفاق على زيادة أسعار النقل بنسبة ١٠ ٪
"الصناعات الكيماوية": لن نرفع الأسعار انتظارا لزيادة أسعار الكهرباء

"شعبة السيراميك": الصانع مجبر على تحميل أى زيادة على المنتج النهائى
" المواد الغذائية": ارتفاع تكلفة النقل عنصر أساسى فى زيادة التكلفة

"شعبة النقل": شركات النقل الخاصة رفعت أسعارها حوالى ٣٥ ٪
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عقدت في مصر منذ ما يزيد عن العام ورشة العمل الدولية 
والتنمية والابتكار حيث  البحث  الأولى في مصر عن حوافز 
المالية  المنح  من  متوازن  نظام  تطبيق  أهمية  الي  انتهت 
و   (Front-End) نظامي  تشمل  التي  الضريبية  والحوافز 
الصناعية وشركات  الشركات  (Back-End) معاً لتشجيع 

الأعمال جميعاً سواء الصغيرة والمتوسطة أو الكبيرة.

 Tax)كما أشارت التوصيات الى أن نظام الأرصدة الضريبية 
Super-) العالي  الضرائبي  الخصم  أو   (Credit
deduction) لن يكون فاعلاً. وإنما النظام الفاعل دائماً في 
الخاسرة كبيرة كانت أم  الرابحة أو  المؤسسات سواء  كل 
صغيرة أم متوسطة هو نظام الأرصدة الذي يتم تطبيقه على 
 Above The) الأرباح  قبل حساب  والايرادات  المصروفات 

Line Credit) وذلك بناءً على دراسة حالة تطبيقية.

و ظهرت من توصيات هذه الورشة بضرورة دراسة تقديم 
حوافز للبحث و التنمية و الابتكار سواء كانت تلك الحوافز 
ضريبية او غير ضريبية خاصة و ان تنمية الابتكار ستساهم 
بشكل رئيسي في تحقيق التقدم الاقتصادي و التنموي المنشود 
في  ذلك  و  المثيلة  العالمية  التجارب  بكافة  اسوة  في مصر 

ضوء الاعتبارات التالية :-

مصر  في  تطبيقه  يمكن  الابتكار  لحوافز  نظام  أنسب   -١
ينبغي مراعاة أن يتم اختياره كنظام بسيط ليس له استثناءات 
التي  للمؤسسات  ومرهقة  طويلة  ارشادية  تعليمات  وبدون 
ترغب في التطوير و أن يتم التوصل الى نظام حوافز متوازن 
يجمع بين المنح المالية المباشرة ونظام الحوافز الضريبية 
او غير الضريبية  و أن يتم اختيار نظام للحوافز ذو نسب 
ثابته لشركات الأعمال الصغرى حتى يساعد على الالتزام في 
التطبيق و أن يعتمد النظام على حجم الاستثمار في التطوير 
والابتكار في العام الواحد، ولا يعتمد على نظام تصاعدي يطبق 
أن  و  والابتكار  التطوير  في  المستثمرة  الأموال  زيادة  على 
يتم اختبار تأثير تطبيق النظام المقترح على موازنة الدولة 
أو  للباحثين  الدخل  على ضرائب  دراسة طرح خصومات  مع 
طرح حزمة اضافية من الحوافز على المبالغ المستثمرة في 
الابتكار بالاستعانة بأساتذة الجامعات المصرية والباحثين في 

المؤسسات البحثية المصرية.

بالموافقة  له  المصرح  الكيان  أن يكون  الهام  كذلك فمن 
الصناعية ضمن  الشركات  المقدمة من  الأنشطة  اعتبار  على 
أنشطة التطوير والابتكار والمصرح له كذلك باتخاذ القرار 

عدمه  من  عليها  الضريبية  الحوافز  نظام  تطبيق  امكانية  في 
ضرورة  مع  الضرائبية  والسلطات  المالية  وزارة  عن  بعيد 
اللازمة  القومية  والتشريعات  السياسات  اعداد  من  الانتهاء 
لمنظومة  المختلفة  الأطراف  متطلبات  تلبي  والتي  للابتكار 
صناعة  ورجال  باحثين  من  مصر  في  والتكنولوجيا  العلوم 
تصميم  و  للدولة  الاقتصادي  القطاع  ورجال  اعمال  ورجال 

نظام ملكية فكرية لتشجيع أنشطة الابتكار في مصر.

التطوير  لتشجيع  كيان  إنشاء  يتم  ان  الهام  من  انه  كما 
ايضاً  اختصاصاته  يتضمن  الصناعية  الشركات  في  والابتكار 
الموافقة على اعتبار الأنشطة المقدمة من الشركات الصناعية 
امكانية  في  القرار  واتخاذ  والابتكار  التطوير  أنشطة  ضمن 
تطبيق نظام الحوافز الضريبية عليها من عدمه، كما يتضمن 
اختصاصاته التنسيق بين الجهات المختلفة المتحكمة في إدارة 
حماية الملكية الفكرية و الانتهاء من إعداد سياسة ملكية فكرية 
البحثية  والمؤسسات  المصرية  الجامعات  جميع  في  واضحة 
التأكد من  العلمي مع  البحث  المصرية من خلال أكاديمية 
و  للتنمية  الدولة  استراتيجية  مع  الحوافز  برنامج  مواءمة 
والباحثين  الجامعات  لأساتذة  والترقي  التقييم  نظام  تحديث 
المصريين لتضمين تشجيع براءات الاختراع والملكية الفكرية.

ان الصناعة اصبحت هي المحور الرئيسي للتنمية خلال العقد 
المقبل لهذا فهناك ضرورة لقيام البنك المركزي المصري 
بتدشين حملة مكثفة لبرنامج لتقديم تمويل منخفض التكلفة 
بالنسبة لشراء الالات و المعدات الراسمالية مع توسيع قاعدة 
البرنامج ليشمل تطوير و تحديث الطاقات الانتاجية الحالية و 
تطويرها مع التاكيد علي انه لو لم يقوم البنك المركزي 
باتخاذ خطوات قوية في هذا الاتجاة فان ذلك سيوءدى لزيادة 
الضغوط علي المنتجين و الاثار التضخمية علي المستهلكين 
و هو عكس الهدف من قرار رفع سعر الفاءدة و الذى يتعين 

ان يتواكب معه حزمة من السياسات .

كما نري اهمية  قيام وزارة الصناعة بحصر حقيقي للطاقات 
برنامج  طرح  و  المختلفة  القطاعات  في  المعطلة  الانتاجية 
متكامل للتشغيل و تطوير الطاقات الانتاجية غير المستغلة و 
تحديثها من خلال اتفاقيات دولية لنقل التكنولوجيا بالتعاون 
علي وجة الخصوص مع الصين و روسيا و الاتحاد الاوروبي 
و بتمويل ميسر و طويل الاجل من هذه الجهات مع ضرورة 
مما  سرعة  باقصي  للدولة  الاستثمارية  الخطة  من  الانتهاء 
سيساهم في تحديد القطاعات و الصناعات التي يجب تحفيزها 

انتاجيا خلال الفترة القادمة.

حوافز البحث والتنمیة والابتكار 

بقلم محسن عادلوتنمیة الصناعة المصریة



أصدر مجلس الوزراء قرارًا بزيادة أسعار المنتجات البترولية، شمل 
القرار زيادة أسعار البنزين ٨٠ من ٢,٣٥ إلى ٣,٦٥ جنيه/لتر، والبنزين 
٩٢ من ٣,٥ إلى ٥ جنيهات/لتر، والسولار من ٢,٣٥ إلى ٣,٦٥ جنيه/لتر، 
والبوتاجاز من ١٥ إلى ٣٠ جنيها لإسطوانة، بالإضافة لتحريك أسعار 
الغاز الطبيعى للمنازل لشرائح من صفر حتى ٣٠ مترا مكعبا بجنيه 
واحد للمتر، ومن ٣٠ لـ٦٠ مترا مكعبا بـ١٧٥ قرشا للمتر، وفوق ٦٠ 

مترا مكعبا بـ٢٢٥ قرشا للمتر،
أن  والصناعة،  التجارة  وزير  قابيل،  طارق  المهندس  أكد  حيث   
أسعار توريد الغاز الطبيعي للمصانع لن تشهد أي زيادات خلال تلك 
للقطاعات  الحالية  الأسعار  الإبقاء على  تم  أنه  إلى  المرحلة، مشيرا 
أقرتها  التي  الجديدة  الزيادة  إطار  في  زيادتها  وعدم  الصناعية، 

الحكومة لمنتجات الوقود والمحروقات.
وأضاف "قابيل" في تصريحات صحفية، أن هذا القرار يأتي في إطار 
المصرية،  الصناعة  الحكومة على تخفيف الأعباء عن كاهل  حرص 
وعدم تحميل المنشآت الصناعية أي تكاليف إضافية تؤدى إلى زيادة 
يؤدى  الذي  الأمر  أسعارها،  وارتفاع  الصناعية  المنتجات  تكلفة  في 
مثيلاتها  أمام  المنتجات  لهذه  التنافسية  القدرة  انخفاض  إلى  أيضا 

المستوردة.
وفي هذا الصدد يقول الدكتور محمد صفاء الريس، خبير الطاقة، 
ترشيد  تحقيق  الدعم  خفض  وراء  من  تستهدف  البترول  وزارة  إن 
الاستهلاك للمنتجات البترولية وتوصيل الدعم لمستحقيه، لافتا إلى 
أن وزارة البترول تحملت خلال السنوات الخمسة الأخيرة نحو ٥٠٠ 

مليار جنيه دعما للوقود.
وأضاف الريس أن أي قرار تحريك قادم لأسعار الوقود، يتوقف 
المحلى  الإنتاج  حجم  مع  بالمقارنة  المحلى،  الاستهلاك  حجم  على 
وحجم استيراد المنتجات البترولية، فكلما قل الاستهلاك وزاد الإنتاج 
المحلي وقل الاستيراد، فلن يلجأ متخذ القرار إلى تحريك الأسعار 
برنت  خام  سعر  على  يتوقف  الأسعار  تحديد  أن  كما  أخرى،  مرة 
بالإضافة  انخفاضه،  أو  ارتفاعه  العالمية ومدى  الأسواق  العالمى فى 

إلى سعر صرف الدولار.
الغاز، لم  المحروقات، خاصة  الريس أن زيادة الأسعار في  وأكد 
زيادة  أن  جيداً  تعلم  الحكومة  لأن  وذلك  الصناعي،  القطاع  تشمل 
أسعار الغاز الطبيعي، الذي هو أهم مدخلات الإنتاج، سوف ينتج عنها 

ارتفاع الأسعار بشكل مبالغ به، وفوق طاقة المستهلكين.
 ومن جانبه قال الدكتور جمال القليوبي أستاذ الطاقة بالجامعة 
الأمريكية بالقاهرة، إن قرار رفع أسعار المنتجات البترولية، لم يشمل 

لا  حتى  وذلك  الآن،  حتى  الصناعى  للقطاع  الطبيعى  الغاز  إمدادات 
تتحمل المصانع أى تكاليف إضافية تؤدى إلى زيادة أسعار منتجاتها.

وأضاف القليوبي أن القطاع الصناعى شهد زيادة فى أسعار الغاز 
الطبيعى ضمن قرار تحريك الأسعار الصادر مطلع نوفمبر من العام 
القطاع  التعامل مع  الحرص فى  أنه "يجب توخى  الماضى، موضحا 
الصناعى"، ودراسة أثر زيادة الأسعار على مدخلات الإنتاج، خاصة أنه 

يعمل على توفير فرص عمل للشباب، وتقليل الاستيراد.
وأكد القليوبي أن فاتورة استيراد مصر من الوقود شهريا تتبلغ 
٨٠٠ مليون دولار لاستيراد البنزين والسولار والمازوت، وهو ما يعنى 

أنها تمثل سنويا نحو ٩,٦ مليار دولار.
وأضاف أن الدولة تدعم الأنبوبة بـ٨٥ جنيهًا وستظل تدعمها، كما 
للتر   ١,٨٥ ونحو  للتر،  ١,٥ جنيه  بنحو   ٩٢ للبنزين  دعمًا  تقدم  أنها 

البنزين ٨٠".
دعم  أهمية  فأكد  الطاقة،  خبير  الجندي،  حسام  المهندس  أما   
قرار  ضمن  الطبيعى  الغاز  أسعار  زيادة  وعدم  الصناعية،  القطاعات 
المنتجات  جميع  أسعار  رفع  يتم  لا  حتى  وذلك  الأخيرة،  تحريك 
بالأسواق، التى سوف تضطر المصانع لها لمواكبة الزيادة فى تكلفة 

الوقود المستخدم، ما يسبب ارتفاعا كبيرا في أسعار المنتجات.

تقرير: أحمد فرج

خلال مرتين فى أقل من عام.. الحكومة ترفع أسعار المنتجات البترولية..

"خبراء طاقة": قرار رفع أسعار المنتجات البترولية جاء لتخفيف العبء 
على الموازنة.. ولم يشمل إمدادات الغاز الطبيعى للقطاع الصناعى

بشــرى سـارة لعمـلاء شـركة الاسـكندرية لتـداول الحاويات والبضـائع
  فى اطار حرص الشركة على جذب عدد 
الشركة   حصه  لزيادة  العملاء  من  اكبر 
وزيادة  قيمتها  لتعظيم  الحاويات  سوق  فى 
القومى  الاقتصاد  لخدمة  التنافسية  قدرتها 
من خلال تحقيق المزيد من العوائد والقيم 
الشركة  ادارة  مجلس  وافق  لذا   ، المضافة 
بجلسته رقم   ٧  المنعقدة فى  ١٧ – ٦ – 
لعملاء  الامتيازات  بعض  تقديم   على   ٢٠١٦
ومصدرين  ملاحية  خطوط  من  الشركة 

ومستوردين  كالاتى : 
 خطوط ملاحية: 

التحاسب للحاويات    ١ – تخفيض فئات 
الشفت من عنبر لعنبر مختلف

للهاتش  التحاسب  فئات  تخفيض   -٢   
كوفر 

للفك  التحاسب  فئات  تخفيض   –  ٣
والتثبيت 

٤ – تحديد فئات تنافسية للخلايا الفارغة 
للخطوط التى تطلب للتعاقد 

٥ – مد فترة السماح للحاويات التى ترد 
من خارج المحطة بغرض الشحن فارغ 

المصـــــــدرين 
المصرية   للصادرات  الشحن  بند  تخفيض 

١-
اتناء  المعدات  ايجار  فئة  تخفيض   -  ٢
للحاويات  البضاعة  وتستيف  تعبئة  عملية 

الصادر 
٣ - تخفيض فئة التحا سب لمقابل الطاقة 

للحاوية الثلاجة
طريق  عن  التداول  خدمة  استحداث   -  ٤

للمصدرين  جاذبة  تعريفة  بوضع  القطار 
المصريين

 المستوردين
 ١ – تخفيض بند التفريغ .

اتناء  المعدات  ايجار  فئة  تخفيض   -  ٢
عملية تفريغ المشمول  

٣ - تخفيض فئة التحا سب لمقابل الطاقة 
للحاوية الثلاجة

٤ – زيادة فترة الفئة الاولى من التخزين 
المزايا  هذه  تقدم  ان  الشركة  ويسر 
اغسطس  اول  من  بداية  الكرام  لعملائها 
.... كما انها نشرت بالتفصيل على الموقع 
الالكترونى للشركة و يسرها ايضا ان تتلقى 
طلباتكم ومقترحاتكم والتواصل الدائم معكم 
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خاص البوصلة :
رئيس  حنيش  فؤاد  المهندس  أكد   
للزيوت  النيل  شركة  ادارة  مجلس 
القابضة  للشركة  "التابعة  والمنظفات 
الشركة  أن  الغذائية"  للصناعات 
الماضي  المالي  العام  خلال  استطاعات 
تحقيق   ٢٠١٧ يونيه   ٣٠ في  المنتهي 
مليار   ١,١ بنحو  تقدر   مبيعات  صافي 
نجحت  الشركة  ان  الي  مشيراً  جنيه  
في تحقيق ارباح تجاوزت ال ١١ مليون 
جنيه خلال العام المالي بشكل تقديري 

.
  " للزيوت  النيل   " رئيس  وأضاف 
التموين  وزارة  من  توجهيات  هناك  ان 
والشركة القابضة بالعمل علي تطوير 
زيادة  نحو  والسعي  الانتاج  خطوط 
بما  الطعام  زيت  من  الشركة  مخزون 
ان  إلي  مشيراً  أشهر  تسعة  نحو  يكفي 
في  الدولة  أدوات  إحدي  تعد  الشركة 
المواد  وتوفير  الغذائي   الأمن  تحقيق 

التموينية .
وقال خالد عبدالباقي العضو المنتدب 

للشركة  ان الادارة الحالية نجحت في 
اعادة هيكلة الشركة و تحويل الخسارة 
التي كانت تحققها في السنوات السابقة  
إلي أرباح خلال العام متوقعاً ان تستمر 
الشركة في تحقيق المزيد من الارباح 

خلال العام الحالي .
لافتاً الي استمرار خطة اعادة الهيكلة 
و  الانتاج  خطوط  وتحديث  وتطوير 
وتطوير  جديدة،  إنتاج  خوط  إدخال 
ان  الي  مشيراً  والتغليف،  التعبئة  نظام 
تشكل  أصبحت   النيل  شركة  منتجات 
الخاص  القطاع  لمنتجات  قويا  منافسا 
الصابون  قطاع  في  خاصة  المماثلة، 
الشركات  هذه  دفع  مما  المنظفات،  و 
المنافسة  إلي تخفيض أسعارها لمنافسة 

منتجات الشركة .
النيل"التي  منتجات  أن  الي  ولفت 
التابعة  الإنتاجية  الأدوات  إحدي  تمثل 
متواجدة  أصبحت  والتي  للدولة" 
وهي  التجارية،  السلاسل  جميع  في 
الشركة المصرية الوحيدة التي تشكل 
منافسة قوية للقطاع الخاص في مجال 

المنظفات .

 المهندس فؤاد حنيش

النيل والصابون تحقق ١,١ مليار جنيه مبيعات 
وتتحول إلي الربحية خلال العام اـِّاضى

خالد
 عبد الباقى
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كتبت أيه حسن :
وزير  المصيلحي  علي  الدكتور  أعلن  
تحديد  إن  الداخلية   والتجارة  التموين 
أسعار الأرز سوف تترك لآليات السوق خلال 
مجلس  أن  مؤكدا  المقبل،  التسويق  موسم 
الوزراء وافق على استمرار سريان غلق باب 
لحين  القادمة   الفترة  الأرز خلال  تصدير 

تأمين  احتياجات السوق المحلى.
خلال  التموين  وزير  الدكتور   وأكد   
اجتماعه ، مع  أحمد الوكيل رئيس الاتحاد 
العام للغرف التجارية  والدكتور مصطفي 
التصديري  المجلس  رئيس  النجارى 
رئيس  شحاتة  ورجب  الزراعية  للحاصلات 
المصرية  الصناعات  باتحاد  الأرز  شعبة 
خلال  الأرز  تسويق  اقتراحات  لمناقشة   ،

الموسم الجديد  على اهتمام الحكومة  بتأمين احتياجات الاستهلاك 
المحلى وبناء مخزون استراتيجي من الأرز المحلى.

كما ناقش الاجتماع  السياسات  المقترحة للحفاظ علي سعر 
تداول  كيلو الأرز بسعر  ٦,٥ جنيها للمستهلك في الأسواق خلال 

الموسم القادم.
والتجارة  التموين  وزيــر  عقد  كما 
الداخلية، ، اجتماعا موسعا مع الشعبة العامة 
الوكيل،  أحمد  من  كل  بحضور  للمخابز، 
رئيس اتحاد الغرف التجارية، وعبداالله غراب، 
رئيس الشعبة العامة للمخابز، وعطية حماد، 
أصحاب  عن  وممثلين  الشعبة،  رئيس  نائب 
تكلفة  على  للاتفاق  بالمحافظات،  المخابز 

إنتاج رغيف الخبز البلدي المدعم.
و شهد الاجتماع استعراض دراسة عناصر 
اتفق  حيث  المخابز،  ربح  وهامش  التكلفة 
صناعة  تكلفة  تكون  أن  على  الحاضرون 
ينتج  الذي  كيلوجرام،   ١٠٠ الدقيق  جوال 
١٢٥٠ رغيفًا، ١٨٠ جنيهًا شاملة فروق أسعار 
بعد  التموين،  وزارة  تتحملها  التي  السولار 

الزيادة الأخيرة في أسعار السولار.
ووعد الوزير بمخاطبة وزارة المالية لإقرار التكلفة الجديدة 
خلال  مشددا  المقبل،  أغسطس  أول  من  ابتداء  الخبز،  لصناعة 
رغيف  إنتاج  وجودة  بمواصفات  الالتزام  ضرورة  على  الاجتماع 

الخبز على ألا يقل وزن رغيف الخبز البلدي عن ١١٠ جرامات.

وزير التموين : استمرار منع تصدير الأرز لحين تأمين احتياجات السوق اـِّحلى و قريباً زيادة تكلفة صناعة الخبز
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قال مصرفيون وخبراء، إن قرار البنك المركزي المصري برفع 
الذي  التضخم،  جماح  كبح  في  أساسي  بشكل  سيسهم  الفائدة  سعر 

ارتفع خلال الأشهر القليلة الماضية.
اجتماعها  في  المركزي  بالبنك  النقدية  السياسة  لجنة  وقررت 
الأخير رفع معدلات الفائدة بواقع ٢ في المائة، بما يعادل ٢٠٠ نقطة 
أساس ليصل إلى ١٨,٧٥٪ للإيداع، و١٩,٧٥٪ للإقراض لليلة واحدة على 

التوالي.
وتوقع المصرفيون، مزيدا من تراجع الدولار أمام الجنيه المصري 
الفترة القادمة نتيحة لسياسة البنك المركزي التي تسعى إلى الحد 
التقرير  في  ترصد  "البوصلة"  المدخرين  لدى  الدولرة  ظاهرة  من 

التالي ردود الأفعال حول قرار "المركزي" برفع أسعار الفائدة.

قرار  إن  السويس،  قناة  بنك  رئيس  رفاعى،  حسين  قال  بداية 
المركزي برفع الفائدة إيجابي، ويسهم في تراجع 
الدولار،  أمام  المصري  الجنيه  وتعزيز  التضخم 
الاستثمارية  المالية  التدفقات  أن  إلى  مشيرا 
الأيام  خلال  للدولار  ملحوظ  انخفاض  إلى  أدت 

الماضية.
إلى  سيؤدي  الفائدة  رفع  «قرار  قائلا:  وتابع 
ملحوظ  بشكل  ذلك  ونتوقع  التضخم،  تراجع 

الفترة القادمة».
 من جانبه، قال الدكتور فخرى الفقي، مساعد 
سابقا،  الدولى  النقد  لصندوق  التنفيذي  المدير 
على  تأثير  أي  له  ليس  الفائدة  أسعار  رفع  إن 
الاستثمار، لأن تأثيراتها قصيرة الأجل، والاستثمار 

يتأثر بالأسعار طويلة الأجل.
سيسهم  القرار  بأن  السابق  الرأي  مع  واتفق   
قيمة  ورفع  التضخم  خفض  في  كبير  بشكل 
الجنيه المصري، مضيفا: «العملة المحلية ستشهد 

ارتفاعات جديدة أمام الدولار».
 ١٦ إلى  بمصر  الأمريكية  العملة  سعر  انخفاض  «الفقي»  وتوقع 
جنيها في الفترة القليلة المقبلة، لافتا إلى أن قرار المركزي برفع 

سعر الفائدة غير ملزم للبنوك ويعود لحسابات وخطط كل بنك.
الأخيرة  القرارات  حزمة  مع  متوافقا  يأتى  القرار  أن  إلى  وأشار 
للحكومة بزيادة العلاوات الدورية والغلاء لموظفي الدولة، ما يصب 

في النهاية في خفض التضخم.
وأشار البنك المركزى في بيان إلى أنه قرر رفع سعر العملية 
الرئيسية للبنك المركزي، بواقع ٢٠٠ نقطة أساس، ليصل إلى ١٩,٢٥٪ 
إلى  أساس، ليصل  بواقع ٢٠٠ نقطة  الائتمان والخصم  ، وزيادة سعر 

.٪١٩,٢٥
للشهر  الفائدة  أسعار  رفع  إلى  اتجاهه  المركزي  البنك  وبرر 
الثاني على التوالي، لسعيه إلى التخفيف من الآثار الجانبية الناتجة 
عن ارتفاع أسعار الوقود والكهرباء وارتفاع ضريبة القيمة المضافة، 
الشرائية  القيمة  على  والحفاظ  التضخم  معدلات  لتحجيم  استهدافا 

للجنيه المصري.
 ويشار إلى أن المعدل السنوي للتضخم سجل انخفاضا من ٣١,٥٪ 
لقرارات  انعكاسا  الماضي،  مايو  في   ٪٢٩,٧ إلى  الماضي  أبريل  في 

السياسة النقدية.
  برلمانيون: قرار رفع الفائدة يهدف لامتصاص السيولة النقدية 

من السوق

الإيداع  على  الفائدة  سعر  برفع  المركزي،  البنك  قرار  أثار    

والاقتراض، ردود فعل واسعة، خاصة في ظل الزيادة المرتفعة للأسعار 
في السوق المحلية، وما سيتبعه ذلك القرار من زيادة التضخم، بسبب 
عجز الموازنة خلال الفترة المقبلة، بعد قرار تحرير سعر الصرف.

بمجلس  الاقتصادية  الشئون  لجنة  وكيل  الشريف  مدحت  وقال   
النواب، إن قرار محافظ طارق عامر، محافظ البنك المركزي، برفع 
أسعار الفائدة على الإيداع والاقتراض ٢٪ كان إحدى توصيات بعثة 
صندوق النقد الدولي أثناء زيارتها الأخيرة لمصر، مؤكداً أنه إحدى 

أدوات السيطرة على التضخم.
 وأشار الشريف إلى أنه رغم كون قرار المركزي الأخير ضمن 
إحجام  أهمها  آثار سلبية من  له  أن  إلا  الاقتصادى،  الإصلاح  قرارات 
الشرائية،  للقدرة  الانخفاض  من  ومزيد  السيولة  وقلة  المستثمرين 
المنتجين لما يطرحونه من  بالتزامن مع تخفيض قطاع كبير من 

سلع في الأسواق.
اللجنة  عضو  السيد،  حسن  النائب  أكد   ,
الاقتصادية، أن قرار رفع الفائدة لم يعرض على 
عامر،  طارق  لأن  إقــراره،  قبل  النواب،  مجلس 
رئيس  منصب  يشغل  المركزي  البنك  محافظ 

لجنة السياسات النقدية، وقراره كان منفردًا.
لامتصاص  يهدف  القرار  أن  السيد،  وأضاف 
منوهًا  عامة،  بصفة  السوق  من  النقدية  السيولة 
القروض سيخفض  الفائدة على  ارتفاع سعر  بأن 
من الاستثمارات، وهو ما سيكون له أثر سلبي على 
زيادة  عن  فضلاً  الاقتصادية،  المشروعات  دورة 

الأسعار، بسبب زيادة تكلفة الإنتاج.
فيما أكد النائب عمرو الجوهري، عضو مجلس 
النواب، أن الهدف من هذا القرار هو تعديل التضخم 
وسحب بعض الأموال من الأسواق للبنوك، معتبرًا 
أن الآثار السلبية أكثر من الإيجابية لهذا القرار، والتي ستؤثر علي 
زيادة العجز في الموازنة بنسبة تتراوح من ٥٨:٥٥ مليار جنيه، نتيجة 

إلى أن الحكومة أكثر مقترضي البنوك.
وأوضح الجوهري، أنه على اللجنة الاقتصادية بالبرلمان أن تناقش 
في  نظره  وجهة  ومدي  المركزي  البنك  محافظ  مع  القرار  هذا 
في  الحكومة، لأن  البرلمان سرعة مراجعة  القرار، وعلى  هذا  اتخاذ 
داخل  تراجعها  لم  النقدية  السياسة  في  اتخذت  التي  القرارات  أغلب 

البرلمان من قبل.
الاقتصادية  الشئون  لجنة  عضو  العربي،  أشرف  الدكتور  وأكد 
المركزي  البنك  محافظ  عامر  طارق  قرار  أن  النواب  أن  بمجلس 
برفع أسعار الفائدة على الإيداع والاقتراض ٢٪ "إجراء سليم" بهدف 
تقليل الفجوة بين سعر الفائدة والتضخم والتى وصلت إلى ١٣٪ فرق.
ضخمة،  ليست  المركزي  أقرها  التى  الزيادة  أن  العربي  وأضاف 

موضحا أنها تمثل ١٠٪ من النسبة الحالية.
إحجام  يخص  فيما  للقرار  وجهت  التى  الانتقادات  على  واعترض 
المستثمرين، قائلا: "مازال أمامنا متسع من الوقت لجلب استثمارات 
تصدر  ولم  الأبواب..  على  يقفون  لا  "المستثمرون  مضيفا:  جديدة، 

لائحة قانون الاستثمار الجديد حتى الآن".
ويرى عضو اللجنة الاقتصادية أنه فى حال استدعاء اللجنة لطارق 
عامر محافظ البنك المركزى، إلى اللجنة لمناقشته حول سياسته 
النقدية، فإنه سيكون متحفظا فى الإعلان عن سياسته التى يتبعها أمام 

النواب.

مصرفيون: قرار البنك المركزى برفع 
الفائدة يسهم فى خفض التضخم

مؤسسات مالية

 تقرير: إبراهيم عيد
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 نائب محافظ اـِّركزى: 
الجهاز اـِّصرفى والبنوك يتحملان دفع 
تلك الفائدة اـِّرتفعة كواجب وطنى

 
قال جمال نجم نائب محافظ البنك المركزى، إن الجهاز المصرفى 
حيث  وطنى،  المرتفعة كواجب   الفائدة  تلك  دفع  يتحملان،  والبنوك 
السابق، والبنوك من بعد ثورة  البنوك فى  الدولة إصلاح تلك  تحملت 

يناير تعمل على رد الواجب.
واستبعد نائب المركزى تراجع ربحية البنوك بعد رفع الفائدة، وإن 
كان معدل النمو قد يتأثر لكن الربحية موجودة وقوية وتدعم الاقتصاد 

الوطنى.
ومن المتوقع، حسب نجم، أن تحقق البنوك أرباحا كبيرة سوف يعلن 

عنها خلال الفترة المقبلة، وتستخدم فى مساندة الاقتصاد.
وأوضح نجم أن المركزى من خلال دراسات يؤكد تعافي الاقتصاد 
خلال الربع الأول من ٢٠١٨، وهو الوقت المعلن من جانبه للنزول بالتضخم 
من المستويات الحالية فوق ٣٠٪ إلى مستوى أقل، لا يتجاوز ١٦٪، راهنا 
حوادث  وجود  وعدم  الاقتصادى  الإصلاح  خطة  فى  بالاستمرار  التراجع 
خارجة عن الوضع الطبيعى تربك المشهد قائلا: "نحاول الإصلاح ونقبل 

التحدى، ونعلم أن عدم تحقيق المستهدف، أمر لا يرحب به أحد".
ولم يتخل المركزى عن الاستثمار بدليل مبادرات السياحة والصناعة 
سعر  تغيير  على  المرتب  الفارق  وتحمل  والدعم  المديونيات  وجدولة 

الصرف معها.
وقد تم رفع الفائدة بنحو ٧٪ فى شهور ما بعد التحرير سعر السعر فى 
نوفمبر الماضى، فى محاولة لامتصاص التضخم على خلفية سعر الصرف 

ورفع أسعار الطاقة.

 رئيس البنك الأهلى:
 «اـِّركزى» رفع أسعار الفائدة لخفض معدلات التضخم

 قال هشام عكاشة، رئيس البنك الأهلي المصري، إن البنك المركزي 
الفائدة لاستيعاب  التضخم برفع سعر  استهدف خفض معدلات  المصري 

زيادة الكهرباء والمحروقات.
منتدى  هامش  على  للصحفيين  تصريحات  في  «عكاشة»،  وأضاف   
«تعزيز الاستقرار المالي»، الذي يعقده اتحاد المصارف العربية فى شرم 
الشيخ، أنه «كان من الطبيعي أن تحدث زيادة في أسعار الفائدة»، مشددا 

على أن تأثير القرار على الاستثمار سيكون محدودا.
 وعن تراجع الدولار في السوق المصرية الأيام الماضية، أوضح رئيس 

ذلك  أن  الأهلي  البنك 
أسباب،  عدة  لوجود  تحقق 
تحويلات  زيــادة  أهمها 
إلى  الخارج  في  المصريين 
الجهاز المصرفي بعد انتهاء 
بالإضافة  السوداء،  السوق 
ــلاح  ــى خــطــوات الإص إل
التي  المصري  الاقتصادي 
وقـــرارات  حاليا،  تنفذ 
البنك المركزي المصري 

الأخيرة.
البنك  أن  إلى  وأشار   
لديه  المصري  المركزي 
الاستثمار  لدعم  عديدة  مبادرات 
فمثلا  السوق،  في  محددة  وقطاعات 

الاقتصاد  دعائم  أحد  تعد  التي  الصغيرة،  المشروعات  تمويل  مبادرة 
توسعات  لديها  التى  المتوسطة  المشاريع  أن  كما   ،٪٥ بفائدة  مستمرة 
بخطوط الإنتاج، بما يتعدى ٢٠ مليون جنيه تتمتع بمبادرة «المركزي»، 

وتحظى بسعر فائدة تفضيلي.
رئيس  قال  الحكومي،  الاقتراض  على  الفائدة  أسعار  رفع  تأثير  وعن 
البنك الأهلي: إن «التأثير سيكون محدودا على أذون الخزانة والسندات 

الحكومية».
 

رئيس بنك مصر: 
لا تحريك لسعر الفائدة 

على شهادات الـ ٢٠٪
 

رئيس  الأتربي،  محمد  استبعد 
الفائدة  سعر  تحريك  مصر،  بنك 
العائد،  الادخار مرتفعة  على شهادات 

خاصة ذات الـ٢٠٪.
هامش  على  الإتــربــي،  وتوقع 
مشاركته في منتدى اتحاد المصارف 
انخفاض  الشيخ،  بشرم  العربية 
الفترة  خــلال  التضخم  معدلات 
قرار رفع سعر  أن  المقبلة، موضحاً 
المركزي  البنك  الفائدة من جانب 

يهدف إلى كبح جماح التضخم.
ورفض ذكر مستويات قد يتراجع إليها سعر الدولار مقابل الجنيه بسوق 
الحادث مؤخراً حقيقى وله مبرراته، دون  الانخفاض  إن  قال  لكنه  الصرف، 

تدخل في آليات العرض والطلب.
 

نائب رئيس بنك مصر: تثبيت سعر الفائدة على الشهادات مرتفعة العائد
من جانبه، قال أحمد أبوالعز، نائب رئيس بنك مصر، إن مصرفه سيعقد 
اجتماعاً الأسبوع المقبل لحسم مصير أسعار الفائدة، من خلال لجنة الأصول.
العائد يؤثر على قروض التجزئة المصرفية والسيارات  وأضاف أن رفع 
والقروض الشخصية سلبا، لكن يجرى التحرك بإيجابية في باقي القروض.

الدين  العبء على خدمة  زيادة  في  يسهم  الفائدة  أن رفع سعر  وأوضح   
الخزانة  وأذون  السندات  تقترض من سوق  الحكومة  أن  الحكومي، ولاسيما 

العامة.
وشدد على عدم دعم الحكومة سعر الفائدة المرتفعة، وأن البنوك تمولها 
المصرفية  التجزئة  على قروض  يؤثر  العائد  رفع  أن  أرباحها، مؤكدا  من 

والسيارات والقروض الشخصية سلبا.
ولفت إلى أن هناك مكتب تمثيل لبنك مصر في روسيا سيتم فتحه قريبا، 

فضلا عن توسعات خارجية للبنك مرتقبة في دول حوض النيل.



كتبت: آية حسن
في  الدولي  التجاري  البنك  نجح 
في  بنك  "أفضل  جائزة  اقتناص 
العالم"  مستوى  على  الناشئة  الأسواق 
العالمية،  يورومني  مؤسسة  قِبل  من 
مصر  في  الأول  البنك  أنه  معلنة 
وأفريقيا والشرق الأوسط، الذي يفوز 
على  بذلك  ليتفوق  الجائزة  بتلك 
مثيله من البنوك العالمية، وليس على 
فقط،  الإقليمي  أو  المحلي  المستوى 
خاص  مصري  بنك  أول  أنه  ويؤكد 
واستراتيجيات  عالمياً  فكراً  يمتلك 
أهلّته  المصرفي  القطاع  في  متفوقة 

للمنافسة العالمية.

وتعد الجائزة بمثابة شهادة دولية لمصر وللاقتصاد المصري بشكل عام، 
الجاذبة  المصرية  السوق  مقومات  على  قويا  ودليلا  إشارة  تعطي  فهي 
للاستثمار، وأيضا فرص التنمية في مصر، كما يعد هذا التقدير العالمي 

تأكيداً على قدرات البلاد القوية التي من شأنها دفع النهوض والنمو.

بهذه الجائزة أصبح شعار بنك «نثق فيه» شعارا ذا شهرة ليست فقط محلية 
وإقليمية فحسب، بل وعالميا يحصد الجوائز على مستوى العالم باعتراف 
المؤسسات  المؤسسات وعلى رأسها مؤسسة "يورومني" وهي من  كبرى 
الماليين،  والمحللين  والخبراء  المستشارين  من  نخبة  تضم  التي  العالمية 
ويعد تصنيفها من أقوى التصنيفات للمؤسسات المالية والمصرفية، حيث 
تقوم بتقييم كبرى البنوك العالمية بناء على الأداء في كافة القطاعات 
على مدار عام كامل. وتم توزيع الجوائز خلال حفل "جوائز يورومني 

 ٦ في  أقيم  والذي   "٢٠١٧ للتميز  العالمية 
يوليو بالعاصمة البريطانية لندن، بحضور 
والأعمال  المال  رجال  من  متميزة  نخبة 

والاقتصاد المتميزين عالمياً.

أكد  العالمية،  الجائزة  بهذه  الفوز  وعن 
الإدارة  مجلس  رئيس  العرب  عز  هشام 
الدولي،  التجاري  للبنك  المنتدب  والعضو 
أن الجوائز بشكل عام لا تضيف إلى سجل 
إنجازات البنك فقط وإنما تعد أيضاً شهادة 
المستدام  والنمو  الاستقرار  تؤكد  عالمية 
للقطاع المصرفي, موضحا امتنانه وفخره 
مؤكداً  الجائزة،  بتك  البنك  بفوز 
والتفاني  الجماعي  العمل  روح  نتاج  أنها 

والالتزام من قِبل كل فرد من أفراده.

وبالحديث عن القيمة الحقيقية لتلك الجائزة، صرح عز العرب بأن تلك 
الجائزة تحديداً، إضافة للقطاع المصرفي المصري ككل، فهي شهادة لمصر 
ولاقتصادها. فنحن جميعاً نسعى لرفع اسم مصر عالياً في المحافل الدولية 
الأسواق  في  بنك  "أفضل  بالأخص  الجائزة  هذه  وفئة  حقيقي،  بتمثيل 
الناشئة على مستوى العالم" فهي معنية بفرص التنمية داخل مصر، وتؤكد 
حقيقية  فرص  عن  يبحث  الذي  للمستثمر  الاقتصادي  والأمان  الاستقرار 
إذن وتمنحه  العالم  الشهادة عالمية فأنت تخاطب  للاستثمار، فحين تكون 

شهادة ثقة في القطاع المصرفي والاقتصاد المصري.

ومما لا شك فيه أن أساس الاقتصاد هو القطاع المصرفي، وتلك الجائزة 
الإيجابية  الفرص  وعلى  المصري،  الاقتصاد  استقرار  على  برهان  خير 

الجاذبة للاستثمار، وهذا هو الهدف الذي نريد تأكيده دائماً.

استمراراً لدوره فى التفوق وتصدر المشهد
"البنك التجارى الدولى" أول بنك فى مصر وأفريقيا والشرق الأوسط 

يفوز بجائزة أفضل بنك فى الأسواق الناشئة علىمستوى العالم

   كتب: وليد السيد

المتحد  للمصرف  العمومية  الجمعية  عقدت 
 ٢٠١٦ اعمال  نتائج  واعتمدت  السنوي  اجتماعها 
الماضي.  وبزيادة نسبتها ٨٠٪ عن نتائج اعمال 

٢٠١٥ الماضي.

ادارة  مجلس  رئيس   – القاضي  اشرف  واعرب 
النتائج  بهذه  اعتزازة  عن   - المتحد  المصرف 
التي حققها المصرف المتحد خلال ٢٠١٦ مشيرا 
الي انها ارباح تشغيلية جاءت نتيجة التوسع في 
كافة الانشطة المصرفية ونتاج للعمل والجهد 
المتواصل لفريق عمل المصرف المحترف الذي 

آمن بالاهداف الاستراتيجية للمؤسسة.

مواصلة  في  سيستمر  المصرف  ان  واضــاف 
سياستة التوسعية علي كافة الاصعدة الاقتصادية 
من  حزمة  تطبيق  خلال  من  والاجتماعية 

لتعظيم  للمصرف  تطويرية  وخطط  الاجراءات 
السوقية  من  حصته  وزيادة  السوقية  مكانته 
ورفع قدرتة التنافسية وزيادة العائد علي حقوق 

الملكية.

واضاف  القاضي ان الموازنة التخطيطية للعام 
المالي ٢٠١٧ طموحة جدا وتستهدف تحقيق زيادة 
االله.    باذن  المصرف  ارباح  في   ٪١٠٠ من  اكثر 
من خلال نمو من محفظة التمويلات المخصصة 
لقطاع المشروعات الصغيرة والمتوسطة بنسبة 
المنح  محفظة  زيادة  وايضا    .  ٪٢٠ تتجاوز 
والودائع  مباشرة  والغير  المباشرة  والتسهيلات 
بنسبه ٣٠٪.  فضلا عن تخفيض محفظة الديون 
المتعثرة لاقل من ٢ مليار جنيه. بالاضافة الي 
استكمال خطط التطوير والتحسين المستمر من 
وخدمات  عام  بشكل  بالسوق  المصرف  خدمات 
التكنولوجية بشكل خاص.  فضلا عن المساهمة 

في تحقيق الشمول المالي  للمجتمع ككل.

نتائج أعمال المصرف المتحد 2016 تقفز إلى معدلات قياسية 
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تعتبر أكبر عملية استحواذ تمت خلال الفترة القلية الماضية،  تلك 
التي قامت بها الشركة الإنجليزية العملاقة "ويليس" العالمية، وذلك 
التأمينية  للوساطة  "جراسافوا"  مجموعة شركات  على  استحواذها  بعد 
الفرنسية على مستوى العالم، بعد أن كانت "ويليس" الإنجليزية تمتلك 
"جراسافوا" بشكل جزئى بنسبة فى أقصى الحدود ٤٨٪ وفى أقل الحدود 
٢٠٪، وكانت مجموعة شركات "جراسافوا" للوساطة التأمينية بلغ إجمالى 
حجم عمولاتها نحو ٦٠٠ مليون يورو على مستوى فروعها حول العالم 
نحو  إيراداتها  إجمالى  بلغ  "ويليس"  بينما  دولة,   ٥٢ فى  وهى موجودة 
١,٣ مليار دولار، وهى موجودة منذ عام ١٨٠٠ م، وبعد عملية الاستحواذ 
التى قامت بها "ويليس" الإنجليزية، نجحت فى عمل بعض عمليات الدمج 
دمج  تم  حيث  التأمينية،  الوساطة  قطاع  فى  العاملة  الكيانات  أكبر  مع 
مجموعة "ويليس" مع مجموعة أخرى تسمى "تاور واتسون"، ومن هنا 
على مستوى  واتسون"  تاور  "ويليس  للشركة وهو  الجديد  الاسم  جاء 

العالم.
هذا ما أكده  لنا حامد مبروك رئيس منطقة شمال أفريقيا بشركة 
"ويليس تاور واتسون" للوساطة التأمينية خلال حواره مع "البوصلة" 
مؤكداً أن المجموعة الجديدة، بعد عمليات الدمج والاستحواذ التى تمت، 
أصبحت موجودة فى أكثر من ١٢٠ دولة على مستوى العالم، مملوكة 
تاور واتسون" بكوادر بشرية مؤهلة على  الجديد وهو "ويليس  للكيان 
فروع  مستوى  على  موظف  ألف   ٣٩ نحو  عددهم  بلغ  مستوى،  أعلى 

المجموعة حول العالم.
أصبحت  والاستحواذ   الدمج  بعد  المجموعة  إن  مبروك  حامد  وقال 
وليست  لعملائها،  عديدة   خدمات  وتقدم  فرع،  من  أكثر  فى  تعمل 

خدمات  ونقدم  بل  فقط،  التأمينية  الوساطة 
الموارد  مجال  فى  عام  بشكل  الاستشارات 
وإعادة  المرتبات،  فى  والاستشارات  البشرية 
البشرية  الكوادر  وتدريب  الشركات  هيكلة 
الرعاية  وبرامج  المعاشات  صناديق  وإدارة 

الصحية للشركات، وأيضاً نقدم خدمات الوساطة التأمينية، فى التأمين 
المباشر والوساطة فى وإعادة التأمين، وذلك من خلال الشركات التى 
نمتلكها حول العالم، وأيضاً تقدم المجموعة الاستشارات فى مجال الخبرة 

الإكتوارية.
وذكر رئيس منطقة شمال أفريقيا لشركة "ويليس تاور واتسون" 
للوساطة التأمينية جزءا من الخطة المستقبلية للشركة والتى تستهدف 
تحقيق معدلات نمو وزيادة فى حجم الأقساط، تبلغ نحو ٣٠٪ بنهاية العام 

الجارى، مقارنة بالعام الماضى.
الخدمات  الشركة ستطلق حزمة جديدة من  إن  وقال حامد مبروك 
الجديدة  الطاقة  بتأمينات  المقبل  العام  مطلع  المبتكرة  التأمينية 
والمتجددة، بخلاف خدمات الموارد البشرية ومنافع الموظفين وتأمينات 

الحياة والطبى.
أضاف أن «ويليس تاورز واتسون» طبقت نظام الإصدار الإلكترونى 

بالسوق  التأمين  شركات  من  عدد  لصالح  الإجبارى  السيارات  لوثائق 
الجمهورية،  مستوى  على  المرورية  بالوحدات  منفذًا   ٣٠ فى  المصرية 

وتسعى لزيادتها إلى ١٠٠ منفذ بخطة العام الجارى.
مؤكداً أن حجم الاستثمارات التى قدمتها مجموعة "ويليس" فى عملية 
الاستحواذ على مجموعة "جراسافوا" حول العالم بلغت نحو مليار و٦٠٠ 
الفترة  حدثت خلال  تعتبر صفقة كبيرة وضخمة  وهى  دولار،  مليون 

القليلة الماضية.
تدعيم  في  أيضاً  سيُسهم  الاستحواذ  هذا  أن  إلى  مبروك  حامد  وأشار 
خططنا الاستراتيجية خلال المرحلة المقبلة والتي تضع ضمن أولوياتها 
تثقيف السوق بمجالات التأمين المختلفة، والتي يأتي على رأسها تأمينات 
للوساطة  تاور واتسون"  تُعد مجموعة "ويلس  المتجددة؛ والتي  الطاقة 

أكبر وسيط استشاري بها.
وقال حامد مبروك إن شركته تسعى حالياً للاستحواذ على "بروكرز" 
يعمل فى السوق المصرية، وفى الخارج أيضاً، وسوف تتم عملية الشراء 

والاستحواذ قريباً.
مبروك  أوضح  المُقبلة،  المرحلة  خلال  توسعاته  حول  سؤاله  وعند 
أن شركته حصلت مؤخراً على موافقة الجهات المعنية ومنحها رخصة 
اختيار  أن  موضحا  الكويتية،  بالسوق  التأمين  وساطة  نشاط  مزاولة 
الأسواق  إحدى  باعتبارها  جاء  بها  للتوسع  الكويتية  للسوق  الشركة 
التأمينية الواعدة بالمنطقة العربية خلال الفترة الراهنة، بجانب التواجد 
الكثيف للأنشطة المصرية بهما، مما يعني حاجتهم لتواجد وساطة تأمينية 

مصرية.
ولفت حامد مبروك، رئيس منطقة شمال أفريقيا 
بشركة "ويلس تاور واتسون" للوساطة التامينية، 
التأمين  وسطاء  تواجه  التى  التحديات  أن   إلى 
يتصدرها انخفاض الوعى التأمينى بالمجتمع، الأمر 
حلول  ووضع  السوق  أطراف  تكاتف  يتطلب  الذى 

جماعية على مستوى القطاع ككل.
التعريفة  إلغاء  بعد  السعرية  المنافسة  استغلال  إساءة  أن  وأضاف، 
إحدى  لإفلاس  وأدت  التحديات  هذه  أحد  التأمينية،  للتغطيات  المحددة 

الشركات بالسوق.
وتابع أن ظهور تسويق التأمين المباشر الإلكترونى يعد أحد التحديات، 
ويجب تحديد دور الوسيط خلال المرحلة المقبلة، بالإضافة إلى البيئة 
بالوثائق  التلاعب  وأساليب  بالقوانين  التأمين  وسيط  ووعى  المحيطة 
لحماية نفسه والعميل وشركة التأمين، وأخيراً يعد دور شركات التأمين 

الجماعى أحد التحديات التى تواجه الوسطاء.
الماضية  السنوات  التأمين خلال  وساطة  مهنة  تطور  إلى  لفت   كما 
وظهور شركات الوساطة وتطوير فرص البيع، مؤكداً أهمية الوصول 
الفعلى، والذى  السوق  إلى حجم  للوصول  والنجوع  بالقرى  الأفراد  إلى 
يحتاج إلى وسطاء مدربين، مضيفاً أن وسطاء التأمين يجب أن يشاركوا 
فى ابتكار منتجات التأمين، بالتعاون مع شركات التأمين العاملة بالسوق.

حامد مبروك  رئيس منطقة شمال أفريقيا
بشركة "ويليس تاور واتسون" للوساطة التأمينية
 لـ"البوصلة":

نستهدف تحقيق ٣٠٪ زيادة فى معدلات نمو حجم 
الأقساط المحققة ونتواجد فى ١٢٠دولة حول العالم

39 ألف موظف یعملون بالمجموعة بعد عملیات الدمج والاستحواذ ونقدم  لعملائنا الخدمات الاستشاریة بشكل عام

 حوار: وليد السيد
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أسواق المال

 أثار  قرار  الحكومة برفع أسعار الوقود ضمن 
خطة خفض الدعم التى بدأت 2014 ، وتنتهى 
الدولي،  النقد  صندوق  توصيات  وفق   ،2019
الذي  التأثر  مدى  حول  التساؤلات  من  العديد 
المقيد  خاصة  المصرية  الشركات  ستشهده 
أسعار  تتأثر  والتي  المصرية،  بالبورصة  منها 
التي  أعمالها  بنتائج  وإيجاباً  سلباً  أسهمها 

تحققها وفقاً للمتغيرات الاقتصادية الحالية.

تأثير  لها  سيكون  الزيادة  تلك  إن  خبراء  وقال 
ستؤدي  أنها  خاصة  الشركات،  على  سلبي 
ضعف  إلى  يؤدي  قد  ما  التكاليف،  زيادة  إلى 
الإيرادات التي ستحققها خلال الفترة القادمة، 
تشهدها  التي  التضخم  حالة  ظل  في  خاصة 
للمستهلكين  الشرائية  القوى  وضعف  مصر، 

بشكل عام.

"البوصلة" ترصد آراء عدد من رؤساء الشركات 
العاملة في السوق المصرية للتعرف على مدى 
التأثر المتوقع في نتائج أعمال الشركات نتيجة 

تلك القرارات.

قرة  أيمن  المهندس  أكد  البداية  في 
القاهرة  شركة  إدارة  مجلس  رئيس 
للزيوت والصابون، أنه مما لا شك فيه أن 
جميع  على  بالسلب  ستؤثر  القرارات  تلك 
قطاعات الدولة، وبالأخص يؤثر بالسلب على 
الشركات المقيدة بالبورصة المصرية وعلى 
نتائج أعمالها، متوقعاً أنه سيكون تأثرا سلبيا 

مؤقتا، وسريعا ما تستوعبه السوق بعد فترة 
ليست بالطويلة، مشيراً إلى أن ارتفاع أسعار 
التشغيل  تكلفة  على  سيؤثر  المحروقات 
للشركات الصناعية التي تعتمد على الوقود 
في الإنتاج، وأيضاً في نقل البضائع، لافتا إلى 
أن الرقابة الحكومية على الأسواق في حالة 
تطبيقها بشكل جيد، فإن الارتفاع في الأسعار 
لن يتجاوز الـ ١٠ ٪ وفقاً لما تمثله الزيادات 

الأخيرة ضمن عناصر الإنتاج المختلفة.

الفتاح  عبد  عادل  قال  السياق  ذات  وفى 
رئيس مجلس شركة  ثمار لتداول الأوراق 
المالية، إن الشركات المقيدة فى البورصة 
لم تتأثر بقرار رفع أسعار الوقود ولا توجد 
توقعات بالتأثير السلبي عليها، ومن المتوقع 
ستتأثر  الصناعية  الشركات  تكلفة   أن 
بالسلب، ولكن سيكون تأثيرا طفيفا يُعوّض 
فى سعر المنتج  بنهاية عملية الإنتاج، بينما 
ستتأثر حركة التداول بالسلب نتيجة فترة 
وتطبيق  الصيف  فصل  وموسم  الإجــازات 

فرض ضريبة الدمغة.

شعبة  رئيس  العزيز،  عبد  عونى  وأضاف 
الأوراق المالية بالغرف التجارية، أن أكثر 
الشركات  قطاع  بالسلب،  تأثرا  القطاعات 

الصناعية بصفة عامة، يليها جميع القطاعات، 
بشكل  سيتأثر  الخدمى  القطاع  إن  حتى 
قطاعات  جميع  الأمر  نهاية  وفى  طفيف، 
ستتأثر  البورصة  فى  المقيدة  الشركات 
بالسلب، ولكن تختلف نسب التأثر باختلاف 
خلال  الوقود  استخدام  وكيفية  طبيعة 
العملية الإنتاجية، وسيظهر ذلك التأثر فى 

نتائج أرباح الشركات.

إدارة  مجلس  عضو  ترك  أحمد  ولفت 
المالية،  الأوراق  لتداول  ميدكاب  شركة 
إلى  أن التأثير السلبى لارتفاع أسعار الوقود 
سيلحق بجميع الشركات المقيدة بالبورصة 
القطاعات  أكثر  ولكن  القطاعات،  بمختلف 
قطاع  يليه  اللوجيستى،  القطاع  تأثرا 
الصناعية،  الشركات  وجميع  الكيماويات 
هذا  ستستوعب  المصرية  السوق  أن  متوقعا 

الأثر سريعا.

الوقود  لأسعار  زيادة  أحدث  أن  يذكر   
والتي تمت مؤخراً كانت في إطار برنامج 
صندوق  مع  اتفاق  ضمن  الحكومة  تطبقه 
الصرف  سعر  تحرير  شمل  الدولي،  النقد 
ورفع أسعار الفائدة أكثر من مرة لاحتواء 
التضخم وزيادة أسعار الطاقة وتطبيق قانون 

ضريبة القيمة المضافة.

عادل عبد الفتاح ايمن قرة

رئیس القاھرة للزیوت:  التأثر لن یزید على ٪۱۰ 

فى تكلفة الإنتاج وسیتم استیعابھ قبل نھایة العام

■■

رئیس شعبة الأوراق المالیة: الشركات الصناعیة 
ستكون الأكثر تضرراً من القرار

■■

رئیس شركة ثمار:  تكلفة  الشركات سترتفع 
والمستھلك یتحمل الزیادة

تقرير: شروق علاء

خبراء: الشركات المقيدة بالبورصة تتأثر 
برفع أسعار الوقود.. والقطاع الصناعى الأكثر تأثرا
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المصرية،  البورصة  أداء  على  سلباً  الفائدة   سعر  ارتفاع  أثر 
استثمارية  المستثمرين للاستثمار فى أوعية  وأدى إلى هرووب 
أكثر أمنا وذات عائد متوقع وثابت.. "البوصلة" سألت عددا من 
الفائدة  المتوقع من رفع  الأثر  للتعرف على  المال  خبراء سوق 
مع  المستثمرون  يتعامل  وكيف  المصرية،  البورصة  أداء  على 

تلك القرارات.
للمحللين  المصرية  الجمعية  رئيس  شحاتة"  "أحمد  قال  بداية 
الفنيين، إن رفع سعر الفائدة يحد من التضخم عندما  يكون التضخم 
ناتجا عن الطلب، لكن يرجع التضخم فى مصر إلى ارتفاع  التكاليف، 
وارتفاع مستوى الأسعار فى السوق، وبالتالى ارتفاع أسعار الفائدة 
للمرة الثالثة بمعدلات مرتفعة  خلال ٧ شهور بنسبة تصل إلى ٧٪  
بالسلب  فيؤثر   ،٪٤ إلى  تصل  بنسبة  شهرين   خلال  التانية  والمرة 
على أى دراسة جدوى أو توسعات أو إنشاء المشروعات الاستثمارية  
الاستثمار  فرص  على  القدرة  من  تحد  سوف  وبالتالى  الجديدة،  

والاقتراض.
وأشار "شحاتة " إلى أن  ارتفاع سعر الفائدة له تأثير سلبي كبير 
على الاستثمار غير المباشر داخل البورصة،  ولكن سيظهر هذا الأثر 
على  يؤثر  أنه  إلى  نظرا  البعيد،  المدى  على  المقبلة  الأشهر  خلال 
أرباح الشركات بالسلب لارتفاع تكلفة روؤس الأموال، بجانب تأثيره 
الاستثمارية، وإعادة هيكلة  الفرص  الأموال، وقلة  السلبى على ضخ 

الاستثمار فى أوعية  ادخارية ذات عائد مرتفع وآمن. 
فاليو  توب  لشركة  المنتدب  العضو  راشد"  "إبراهيم  وقال   
للاستثمار، إن الهدف الأساسى للدولة منذ فترة هو الاستثمار المباشر، 
مما أثر بالسلب على أداء البورصة المصرية خلال الفترة الماضية، 

ومع صدور قرار ارتفاع الفائدة للمرة الثانية، خلال شهرين، سبب 
وأثر   بشكل كبير،  المباشر  وغير  المباشر  الاستثمار  لعجلة  إيقافا 
تأثيرا عكسيا على  أداء البورصة وقيمة التداولات، بجانب التأثير على 
التمويل، لصعوبة الاقتراض من البنوك بفائدة  تصل إلى ٢٥٪ لتمويل 

مشروع استثمارى يعطى عائدا أكبر من ٢٥ ٪ .
وإعادة  البورصة  فى  الاستثمار  عن  المستثمرين  تراجع  وأكد   
هيكلة بنود الاستثمار الخاصة  لهم  وتوجيهها للاستثمار فى أوعية 
بنكية أو شهادات استثمار، أو أذونات خزانة لما توفره من عائد ثابت 
دون  مخاطرة وخسارة، مما يجعل قرار ارتفاع سعر الفائدة قرارا 

طاردا للاستثمار فى البورصة المصرية.
وأشار "راشد" إلى خوف واضطراب المستثمرين وهروب روؤس 
الأموال من قطاع الاستثمار غير المباشر وانخفاض أحجام التداول 
بشكل كبير فى الفترة المقبلة، نتيجة ارتفاع أسعار الفائدة، والأخبار 

السلبية حول زيادة أسعار ضريبة الدمغة فى الفترة المقبلة.
واختيار  استثماراته  هيكلة  بإعادة  المستثمرين  "راشد"  ونصح   
القطاعات الأكثر أمنا من حيث المخاطرة،  وتخفيف محافظ الأوراق 
المالية، وإعادة تدويرها فى بنود أخرى، مثل أذون الخزانة، وشهادات 

الاستثمار، لما توفره من عائد ثابت دون مخاطرة.
لمواجهة  مؤقت،  الفائدة  تلك  سعر  ارتفاع  بأن  "راشد"  وعلق 
الدولرة والتضخم، وأثره مؤقت، مؤكدا أن هذا القرار أوقف عجلة 
هى  الحالية  التداول  فأحجام  المباشر،  وغير  المباشر  الاستثمار 

تداولات وهمية، لإعادة قيمة الأوراق المالية الخاصة بالشركات.
المنتدب لشركة  العضو  السياق ذاته ألمح "محمد قرنى"   وفى 
الجذور لتداول الأوراق المالية، إلى أن تأثير أسعار الفائدة  محدود 
ذلك  وظهر  المصرية،  البورصة  أداء  على 
التالي لجلسة  اليوم  بداية من جلسة تداول 
بعد  تداول  جلسة  أول  وهي  القرار،  اتخاذ 
متوقعا  الفائدة،  سعر  ارتفاع  قرار  صدور 

استيعاب هذا الأثر خلال الفترة المقبلة.
القرار سيؤثر  هذا  أن  "قرنى"  وأوضح   
بالسلب على المستثمرين بشكل عام،  نظرا 
متوقعا  عائدا  يحقق  ادخارى  وعاء  لتوافر 
العزوف  من  حالة  فى  المستثمرين  يجعل 
لإنشاء  الاقتراض  مخاطر  فى  الدخول  من 

مشاريع استثمارية.
لتجنب  الوحيد  السبيل  أن  إلى  وأشار   
هو  الفائدة،  سعر  لارتفاع  السلبية  الآثار 
ثباته خلال الفترة المقبلة، فعلى الرغم من 
الهدف من وراء هذا الارتفاع هو تقليل  أن 
أخرى  طرقا  هناك  فإن  التضخم،  مستوى 
زيادة  وأبسطها  الأزمة،  تلك  من  للخروج 

الإنتاج.

قسم  رئيس  السيد  وليد  الزميل  يتقدم 
 " وموقع  بمجلة   العاملين  وجميع  التأمين 

البوصلة " الإقتصادية 
بأرقى التهانى والمباركة إلى الأستاذه 

عزة فايز من شركة مصر لتأمينات الحياة 
منصب  إلى  سيادتها  ترقية  بمناسبة  وذلك 
بالشركة  العامة  العلاقات  إدارة  عام  مدير 
متمنين لها دوام النحاج ومزيد من الترقيات 
نظراً  المناصب  أعلى  إلى  والوصول  القادمة  

لكفاءتها وتفانيها وإخلاصها فى العمل ,,,
ألف مليون مبروك

خبراء: تأثير سلبى على تعاملات 
البورصة بعد رفع الفائدة 
ونصائح للمستثمرين بإعادة 
هيكلة استثماراتهم
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كتبت - أسماء لطفي

في  جديدا  ارتفاعاً  البناء  مواد  سوق  شهدت 
الأسعار، تزامناً مع القرارات الاقتصادية الأخيرة 
التي فرضتها الحكومة، من تحريك أسعار المواد 
 ،55% بنسبة  السولار  سعر  وزيادة  البترولية، 
ورفع سعر توريد المازوت إلى مصانع الأسمنت، 
القيمة  نسبة  باقي  وتطبيق  جنيه،   1000 بقيمة 
المضافة %1 لتصل إلى %14، بدلا من %13 على 

سعر البيع.
تسليم  للطن  جنيها   ١٠٣٥٠ بيشاي  حديد  وسجل 
المصنع، بينما سجلت أسعار حديد عز ١٠٩٠٠ جنيه 
مجموعة  أسعار  وبلغت  المصنع،  تسليم  للطن 

الجيوشي عند ١٠٥٠٠ جنيه  الجارحي ١١٠٠٠ جنيها للطن، ومجموعة 
لسعر الطن تسليم المصنع، بينما سجل سعر حديد المصريين ١٠٦٥٠ 
مصنع  منتجات  أسعار  سجلت  فيما  المصنع،  تسليم  للطن  جنيها 
السويس للصلب ٩٨٠٠ جنيه، بينما أعلن مصنعا المراكبي والعشري، 

 ١٠٢٥٠ لتسجل  يوليو،   لشهر  أسعارهما  عن 
جنيها للطن تسليم المصنع.

أسمنت  طن  سجل  الأسمنت..  أسعار  وعن 
بنى  أسمنت  طن  وسجل  ٧٣٠جنيهًا،  العمران  
أسمنت  طن  وسجل  ٧٦٠جنيهاً،  القديم  سويف 
وادى  أسمنت  طن  وسجل  ٦٨٠جنيهًا،  السويس 
أسك  أسمنت  طن  وسجل  ٧٥٠جنيهًا،  النيل 
الوادي  جنوب  أسمنت  طن  وسجل  ٧٤٠جنيهاً، 

٧٣٠جنيهاً.

وفي هذا السياق أشار خبراء اقتصاد إلى أن 
«الحديد  والتشييد  البناء  مواد  أسعار  زيادة 
إلى  ترجع  الشركات،  بجميع  والأسمنت»،  
عن  فضلا  البترولية،  المواد  أسعار  ارتقاع 
الخام  المواد  توريد  معدلات  استقرار  عدم 
المستوردة (البيلت) للمصانع المحلية، مصحوبًا بارتفاع 
أسعار"البيليت" عالميًاعند مستوى ٤٣٠ دولار للطن الواحد، بالإضافة 

لزيادة ضريبة القيمة المضافة بنسبة ١٪.

وقال المهندس داكر عبداللاه، عضو مجلس إدارة الاتحاد المصري 

كتبت - أسماء لطفى
موجة  مصر  في  العقارات  سوق  تنتظر 
عقب  الثانية..  للمرة  جنونية  ارتفاع 
الإجراءات الاقتصادية الأخيرة التي اتخذتها 
الحكومة بشأن رفع الدعم وتحريك أسعار 

المواد البترولية.

وأكد خبراء اقتصاد، أن إسكان محدودي 
القرارات  من  تأثرا  الأكثر  هو  الدخل، 
الجديدة.. وأن زيادة أسعار الوقود ستنعكس 
والعقارات،  البناء  مواد  أسعار  على  سريعا 
حيث ستشهد السوق موجة ارتفاع بالأسعار 
مشيرين  المقبلة..  الفترة  خلال  الجديدة 
الأسعار  تضرب  التي  الغلاء  حالة  أن  إلي 
محدود  المواطن  على  فقط  بالسلب  تعود 

الدخل.

وتوقعوا أن ينعكس الأمر أيضا على وزارة 

أسعار  من  سترفع  حيث  نفسها  الإسكان 
شقق  طرح  تأجيل  إلى  تلجأ  أو  العقارات 

الإسكان الاجتماعى والإسكان المتوسط.

الزيني  أحمد  أكد  السياق..  هذا  وفي 
العام  بالاتحاد  البناء  مواد  شعبة  رئيس 
السولار  ارتفاع سعر  أن  التجارية،  للغرف 
البناء  قطاع  على  كبير  بشكل  سيؤثر 
النقل،  تكلفة  ارتفاع  مع  خاصة  والتشييد، 

وأسعار تكلفة الإنشاء.

قرار  تأجيل  يجب  كان  أنه  إلى  وأشار 
زيادة أسعار الطاقة، لأن الوقت غير مناسب 

وظروف البلد غير مواتية.

لجنة  رئيس  فــوزي  االله  فتح  وصــرح 
التشييد والبناء بجمعية رجال الأعمال، بأن 
رفع أسعار الوقود، خاصة السولار سيؤثر 
والبناء،  التشييد  مواد  أسعار  على  سيؤثر 

عقارى

«سوق مواد البناء» تنافس الطقس فى الحرارة بعد 
«القيمة المضافة» و«تحريك أسعار المواد البترولية»

اشتعال أسعار الحديد من جديد.. وأسعار الأسمنت تستقر

الجيوشى

ارتفاع أسعار المواد البترولية" 
يضرب السوق العقارية

خبراء: إسكان محدودى 
الدخل هو الأكثر تأثرا من 

القرارات الاقتصادية.. 
و %15 ارتفاعا بأسعار 

العقارات بعد زيادة الوقود
أسعار وحدات "الإسكان" تشتعل.. والوزارة 

تطرح «سكن مصر» بمساحات 100 متر 
بأسعار تتراوح من 320 إلى 400 ألف جنيه
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أسعار  بنسبة ١٠٪، وذلك سينعكس على 
إلى العقارات.

وأكد فوزي أن إسكان محدودي الدخل 
القرارات  هذه  من  تأثرا  الأكثر  هو 
الاقتصادية الجديدة، مشيرا إلى أن أثار 
النهائية  الزيادة  وحجم  القرارات  تلك 
ستظهر  السكنية  الوحدات  أسعار  في 

خلال الفترة المقبلة.

البستاني  محمد  قال  جانبه..  ومن 
عضو شعبة الاستثمار العقاري، إن أسعار 
العقارات سترتفع بنسبة  ١٠ : ١٥٪، بعد 

قرار الحكومة برفع أسعار الوقود.

الوقود  أسعار  رفع  أن  إلى  ولفت 
والمنتجات البترولية سيرفع أسعار مواد 
أسعار  رفع  إلى  ستؤدى  والتي  البناء، 
الحديد والأسمنت ومواد التشطيب خلال 

الأيام المقبلة، والتي ستنعكس على سوق 
العقارات.

أسعار  اشتعلت  ــه..  ذات السياق  وفي 
وزارة  أيضا  تطرحها  التي  الوحدات 
تتجه  الفترة.. حيث  الإسكان خلال هذه 
سكنية،  وحدة  ألف   ٤٠ لطرح  الــوزارة 
بمساحة ١٠٠ متر مربع، وأسعار تتراوح 
بحسب  جنيه،  ألف   ٤٠٠ إلى   ٣٢٠ من 
المقرر  والمدينة  التميز  ونسب  الموقع 
الحجز بها، وسيتم طرحها في "القاهرة 
مدينة  اكتوبر-   ٦  - العبور   - الجديدة 
بدر  - المنيا الجديدة - العلمين الجديدة 
أسيوط  غــرب   - الجديدة  دمياط   -
"مرحلة  قنا  غرب  لاحقه"-   "مرحلة 
إلى  عام  من   - التسليم  وموعد  لاحقه"، 

عام ونصف.

ومن جانبه.. أكد هاني يونس المتحدث 

تسابق  الوزارة  أن  الإسكان،  وزارة  باسم 
المواطنين  احتياجات  لتلبية  الزمن 
تجهيز  فئاتهم سواء من خلال  بمختلف 
تناسب  سكنية  وحدات  طرح  أو  أراض 

أكثر من فئة.

ضمن  الجديد،  المشروع  أن  وأوضح 
تحت  الاجتماعي  الإسكان  مشروعات 
هذا  أن  موضحًا  مصر»،  «سكن  مسمى 
مصر»  «دار  لمشروع  مشابه  المشروع 

الذي نفذته الوزارة.

وأضاف أن المشروع الجديد سيحتوي 
متر،   ١٠٠ بمساحة  سكنية  وحدات  على 
إلى  مشيرًا  ومتميز،  تشطيب كامل  بها 
أنه يتم تننفيذه بعدد من المدن التي بها 
إقبال كبير على الحجز مثل ٦ أكتوبر 
والشروق  والعبور  الجديدة  والقاهرة 

ودمياط الجديدة ومدن أخرى.

التي  الأخيرة  الاقتصادية  القرارات  إن  والبناء،  التشييد  لمقاولي 
فرضتها الحكومة قد تسببت في زيادة أسعار مواد البناء الداخلة في 

أعمال المقاولات.

قانون  على  التصديق  بسرعة  السيسي  الرئيس  داكر  وطالب 
التعويضات والذى انتهى منه مجلس النواب مؤخراً.

مؤكدا أن إقرار قانون التعويضات وسرعة تطبيقه سيسهم في إنقاذ 
العديد من الشركات العاملة في قطاع البناء والتشييد.

ومن جانبه قال أحمد الزيني رئيس شعبة مواد البناء باتحاد الغرف 
التجارية، إن بعض شركات الأسمنت فرضت زيادة بسيطة في الأسعار، 

عقب زيادة أسعار المواد البترولية.

ولفت إلى أن معظم شركات الأسمنت اتجهت إلى استخدام الفحم 
الأرخص سعرًا، حتى لا تتأثر بزيادات أسعار المازوت.

وتوقع عدم حدوث تحركات سعرية قوية في الأسمنت بسبب وفرة 
المعروض والمنافسة بين الشركات، مشيرا إلى أن الأسعار ستكون 
أسعار  زيادات  احتساب  بعد  للطن  جنيه   ٨٥٠ إلى   ٨٠٠ متوسط  في 

الكهرباء أيضًا.

وأشار إلى أن قطاع حديد التسليح شهد أيضا زيادة بالأسعار، بعد 
احتساب الزيادة في ضريبة القيمة المضافة، وتحريك سعر الوقود.

ومن جانبه.. أكد طارق الجيوشي عضو غرفة الصناعات المعدنية، 
أن هناك ارتفاعات في أسعار الحديد بسبب الزيادة التي طرأت على 
ضريبة القيمة المضافة بنسبة ١٪، لتسجل ١٤٪، مشيرًا إلى أن الزيادة 
الأخيرة على الضريبة وصلت لنحو ١٠٠ جنيه على الطن الواحد، فضلا 
(البيليت)  المستوردة  الخام  المواد  عن عدم استقرار معدلات توريد 
عالميًاعند  أسعار"البيليت"  بارتفاع  مصحوبًا  المحلية،  للمصانع 

مستوى ٤٣٠ دولارا للطن الواحد.
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اتصالات

تعد زيادة رسوم ٢٧ خدمة حكومية خلال العام 
المحمول،  خدمات  بينها  المقبل،ومن  المالى 
غير  الإيــرادات  لتعظيم  حكومية  من خطة  جزءا 
الضريبية، والتى من المتوقع أن يبدأ تطبيقها فى 
موازنة العام المالى الجديد ٢٠١٨/٢٠١٧، في 
جنيه  مليارات   ٨ إلى   ٧ من  لتوفير  خطة  إطار 

ضمن الإيرادات غير الضريبية.
الاتصالات  لجنة  اعتراض  عن  يتردد  ما  وبشأن 
على  تنمية  رسوم  فرض  على  النواب  بمجلس 
لحين  إقرارها  وتأجيل  المحمول،  خدمات  بعض 
هذا  صحة  عدم  اللجنة،  رئيس  أكد  دراستها، 
تتلق  لم  الاتصالات  لجنة  أن  إلى  مشيرا  الأمر، 
الموضوع  هذا  تخص  ــرارات  ق أو  خطابات  أى 
يكون  بــأن  مستبعد  غير  اللحظة،  هــذه  حتى 
والموازنة  الخطة  لجنة  حقيبة  فى  المشروع 
بالمجلس للمناقشة، ومن ثم عرضه على اللجان 
المتخصصة لمناقشة الموضوعات التى تأتى به.

شركات  ــدت  أك نفسه  الوقت  فى 
فرض  بموضوع  الكامل  جهلها  المحمول، 
 ٥٠ (بواقع  المحمول  خدمات  على  رسوم 
جنيها للخط الجديد و٢٠ جنيها عند شحنة 
للمرة الأولى و١٠ جنيهات عند سداد فاتورة 
أى  المحمول شهريا)، مؤكدة عدم عرض 
موضوعات عليها أو وصولها خطابات تفيد 
بمناقشتها لهذا الأمر من أى جهة حكومية، 
أن  غير  الإطلاق،  على  حكومية،  غير  أو 
معرفتها تنحصر عند الأخبار التى نشرتها 
القليلة  الأيام  فى  الإعلام  وسائل  مختلف 

الماضية.
فى  المحمول  شركات  رأي  وعــن 
أكدوا  السوق،  وعلى  عليها  القرار  تأثير 
دراسة  دون  قرار  أي  على  الحكم  صعوبة 

يتعلق  عندما  خاصة  جوانبه،  لكافة  كاملة 
والمواطن  ناحية  من  والسوق  بالشركات 

من ناحية أخرى.
 

الخطة  لجنة  رئيس  عمر  ياسر  قال 
وافقت  اللجنة  إن  مجلس  في  والموازنة 
على تعديل أسعار ٢٧ خدمة منها تراخيص 

السيارات وجوازات السفر وتراخيص السلاح 
وخدمات المحمول وإقامة الأجانب.

من  عددا  ألغت وخفضت  "اللجنة  وقال: 
الحكومة  التي كانت مقترحة من  الرسوم 
مليارات   ٧ إلى   ٨ من  الحصيلة  وخفضت 
عند  جنيها،   ٥٠ رسم  فرض  وسيتم  جنيه، 
شراء خط محمول جديد و١٠ جنيهات على 

فواتير المحمول الشهرية".
لجنة  رئيس  السعيد  نضال  نفى  بداية 
بعض  رددته  ما  النواب،  بمجلس  الاتصالات 
وسائل الإعلام عن اعتراض لجنة الاتصالات 
على  تنمية  رسوم  فرض  يخص  قرار  على 
بعض خدمات المحمول، لافتا إلى أن اللجنة 
الأمر  هذا  تخص  خطابات  أي  تصلها  لم 
إقرارها  لترفض  اللحظة  إطلاقا حتى هذه 

أو تؤجلها للدراسة.
الموضوع  يكون  أن  السعيد  يستبعد  ولم 
الخطة  لجنة  جانب  من  الدراسة  بصدد 
للعرض  بالمجلس، وفى طريقه  والموازنة 
هذه  مثل  تبعيات  عن  التعليق  رافضا  عليه، 
القرارات على المواطن "المستهلك"، ومن 
ملموس  عرض  وجود  لعدم  السوق،  ثم 

للقرار ودراسة لآليات تنفيذه.
قطاع  رئيس  حجازى  خالد  ــد  وأك
بشركة  والقانونية  الخارجية  العلاقات 
خدمات  إضافة  فكرة  أن  مصر،  اتصالات 
يتم  التى  الخدمات  قائمة  ضمن  المحمول 
والموازنة  الخطة  بلجنة  حاليا  دراستها 
شيئا  الشركات  تعلم  لم  النواب،  بمجلس 
عنها ولم تخبر بها حتى الآن من أى جهة، 
وأن متابعتها له من خلال ما يتردد بوسائل 

الإعلام المختلفة.

"لجنة الاتصالات بالنواب" تنفى تلقيها أى خطابات تفيد بطلب 

دراستها أو اعتمادها فرض رسوم جديدة على خدمات المحمول

تحقيق : حمادة علي
"شركات المحمول": 

مقترح فرض رسوم على 
خدمات المحمول لم 
يطرح علينا مطلقاً 

لا من جهة حكومية 
ولا من غيرها

و"خبراء الاتصالات" 
يؤكدون:

 القرار لا شك سيكون 
له تبعيات سلبية على 

المستهلك .. و"المصرية 
للاتصالات" الأكثر تضررا 

فى حال تنفيذه

نضال السعيد خالد حجازى ايمن عصام
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وأشار إلى أن خدمات المحمول لا تخضع 
بنود  تحت  تندرج  ولا  حكومية  رسوم  لأي 
يتعلق  ما  بخلاف  الحكومية،  التنمية  موارد 

بالضريبة التى تفرض على الشركات.
وتوقع حجازى أن مثل هذه القرارات والتى 
تخص بشكل أو بآخر شركات الاتصالات لن 
تعتمد أو تقر بشكل نهائي لتطبيقها، قبل أن 
ومن  السوق،  على  تأثيراتها  وتدرس  تعرض 
هذه  حتى  يحدث  لم  ما  وهو  الشركات،  ثم 

اللحظة.
قطاع  رئيس  عصام  أيمن  قال  وبــدوره 
بشركة  والقانونية  الخارجية  العلاقات 
لم  الاتصالات  شركات  إن  مصر،  فودافون 
ماهية  إلى  تشير  خطابات  أى  لها  ترسل 
الخدمات المراد فرض رسوم تنمية عليها من 
جانب الدولة، أو مخاطبات تفيد بطلب دراسة 
أن  مؤكدا  الخدمات،  تلك  لمثل  الشركات 
من  عدد  دراسة  تتطلب  الموضوعات  هذه 
الجهات المختلفة لها، خاصة المنوطة بالأمر 
مثل لجنة الاتصالات بمجلس النواب وهو ما 

لم يحدث بعد.
وحول تأثير فرض رسوم ما على خدمات 
هذه  أن  عصام  أكد  السوق،  على  المحمول 
من  جيدة  دراسة  إلى  تحتاج  الموضوعات 
جانب كافة الجهات المعنية بالأمر، موضحا 
أن هناك شقا متعلقا بالضريبة التى تفرضها 
الحكومة على مبيعات شركات المحمول على 
فمن  الدولة،  موازنة  وتدخل  المثال  سبيل 
الرسوم  زيادة  تاثيرات  تدرس  أن  الطبيعى 
فى  القرار  سيصب  وهل  الجانب،  هذا  على 
سلبا  بالتأثير  أم سيضرها  الموازنة  مصلحة 

المحصلة  الضرائب  ثم  ومن  المبيعات،  على 
عليها.

الخارجية  العلاقات  قطاع  رئيس  وأوضح 
دراسة  إلى  حاجة  فى  القرار  أن  بفودافون 
جيدة له من جانب الحكومة ممثلة فى وزارة 
المالية، ووزارة الاتصالات ممثلة فى الجهاز 
القومى لتنظيم الاتصالات، ومقدمى الخدمة 
ممثلين فى شركات المحمول، للوصول فى 
النهاية إلى صورة كاملة، توضح هل سيصب 
القرار وفرض رسوم على خدمات المحمول 
فى صالح السوق والموازنة العامة للدولة أم 

لا.
وفى نفس السياق قال حمدى الليثى خبير 
لا  أنه  المعلومات،  وتكنولوجيا  الاتصالات 
أي  لفرض  سلبية  تبعيات  وجود  من  شك 
رسوم جديدة على أية خدمة تمس المواطن 
من ناحية، والشركات من ناحية أخرى، إلا 
القطاعات  من  الاتصالات  قطاع  أن  يرى  أنه 
بعض  يتحمل  أن  الممكن  ومن  الناجحة، 

الأعباء التى تفرضها الظروف الحالية.
الممكن  من  القرار  أن  إلى  الليثى  ولفت 
نجاح  يهدد  وخطرا  كبيرا  عبئا  يمثل  أن 
الشركة المصرية للاتصالات مع استعدادتها 
النية  لتكون مشغل محمول رابع، خاصة مع 
فى فرض رسم يقدر بـ ٥٠ جنيها على شراء 
خط محمول جديد، مطالبا وزارة الاتصالات، 
آلية  يجد  بأن  تنظيمها،  جهاز  خلال  من 
تفضيلية  عوامل  أو  استثناءات  يضع  وإجراء 
تمكن المصرية من تفادي عواقب تطبيق هذا 
الأخرى  الثلاث  الشركات  أن  خاصة  القرار، 
بيع  من  لتشبعها  نظرا  كثيرا،  تتأثر  لن 

خطوط المحمول.

"فيزا" وشعبة الاقتصاد 
الرقمى بالغرف التجارية 

تتبنيان الابتكار في مجال 
المدفوعات وريادة قطاع 

التكنولوجيا المالية فى مصر

عزمها  عن  "فيزا"  شركة  أعلنت 
"في  العالمية  مبادرتها  نطاق  توسيع 
الشرق  منطقة  لتشمل  مكان"  كل 
وتمثل  أفريقيا،  وشمال  الأوســط 
تم  مبتكراً،  برنامجاً  المبادرة  هذه 
تصميمه، بهدف التشجيع على تطوير 
قطاع  في  المبتكرة  والأفكار  الحلول 

المدفوعات.

تلك  في  المشاركون  ويحظى 
للمرة  "فيزا"  تطلقها  التي  المبادرة 
الأولى على الإطلاق في منطقة الشرق 
بالفرصة  أفريقيا  وشمال  الأوسط 
تصل  بجوائز  للفوز  منافسة  لخوض 
أمريكي  دولار  ألف   ١٠٠ إلى  قيمتها 
مع  بالتعاون  تطويري  برنامج  لدعم 
"فيزا"، أو عبر شراكات تجارية مع 
الاستفادة  إمكانية  ومنحهم  عملائها، 
لتطبيقات  البرمجية  الواجهات  من 
مستشاريها  مع  والتواصل  "فيزا"، 
التكنولوجيا  واستخدام  التنفيذيين، 

التي تقدمها الشركة.



افتتح المهندس ياسر القاضي واللواء السيد نصر، وعصام 
مركز  أيام  منذ  للبريد  القومية  الهيئة  رئيس  الصغير 
الخطة  إطار  الشيخ، جاء ذلك في  بكفر  البريدية  الخدمات 
إلى مراكز  وتحويلها  البريد  مكاتب  لتطوير  الاستراتيجية 
الخدمات  كافة  تقدم   تكنولوجيا  مطورة  متكاملة  خدمات 

البريدية والمالية.
من  خدماته  يقدم  الجديد  المركز  أن  الصغير  وأوضح 
تم تجهيزه  للعملاء، حيث  الخدمات  لتقديم  ١٤ شباك  خلال 
تم  كما  المتقدمة،  التكنولوجية  والادوات  التقنيات  بأحدث 
تدريب العاملين به على أعلى مستوى احترافي لضمان جودة 

وكفاءة جميع الخدمات المقدمة للمواطنين.
من  لعدد  التطوير  أعمال  وتفقد  بافتتاح  الوزير  وقام 
المعلومات  وتكنولوجيا  الاتصالات  مجال  في  المشروعات 
وزارة  قيادات  بحضور  وذلك  الشيخ،  كفر  بمحافظة 
المصرية  والشركة  المعلومات،  وتكنولوجيا  الاتصالات 
الشعبية  والقيادات  للبريد  القومية  والهيئة  للاتصالات، 

والتنفيذية بالمحافظة.

بحضور وزير الاتصالات والمحافظ

"البريد" تفتتح مركزها للخدمات البريدية المطور بكفر الشيخ

"جهاز تنظيم الاتصالات" ينفى وجود أية زيادات فى أسعار كروت المحمول
أكد الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات برئاسة المهندس مصطفى عبد الواحد، عدم صحة ما يتم تداوله حول زيادة أسعار كروت 

شحن الهاتف المحمول، وذلك من خلال صفحته الرسمية لجنة حماية حقوق مستخدمي الاتصالات على فيس بوك.
وبشأن الحديث عن قرار فرض ضريبة القيمة المضافة بقيمة ١٤٪ أوضح الجهاز أن الضريبة، ثم فرضها منذ عام مضى – ١٣٪ ، منها 
تم تطبيقه في حينه للعام المالي (٢٠١٦- ٢٠١٧)، وتبقى ١٪ تم إرجاءه للعام المالي الجاري 
(٢٠١٧-٢٠١٨)، لافتا إلى أنه بناء عليه، كل ما سيتم خصمه من رصيد كل كارت هو ١٪ 

فقط من أصل قيمته.
وكمثال توضيحي:

كارت الـ ١٠ يتم بيعه حاليا (شامل ضريبة القيمة المضافة ١٣٪) بـ ١١ جنيها، ويمنح 
رصيد ١٠ جنيهات ورصيد إضافي ٤٠ قرشا.

بعد تطبيق المتبقي من ضريبة القيمة المضافة (١٪) كارت الـ ١٠ سيتم بيعه بنفس 
السعر أى ١١ جنيها وسيمنحك رصيد ١٠ جنيهات أيضا، لكن سيتم خصم ١٠ قروش (١٪ من 

قيمة الكارت) من الرصيد الإضافي ليكون ٣٠ قرشا، بدلا من ٤٠ قرشا.
ونفس النسبة ١٪ سيتم خصمها من باقي الكروت بنفس الطريقة، حسب قيمة الكارت.

"إيتيدا" و "اتصالات مصر" 
تنفذان منصة البرمجيات 
الحرة     "FOSS" للشركات 

المتوسطة والصغيرة
كتب: حمادة علي 

مصر»  «اتصالات  شركة  نجحت   
بالتعاون مع هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
منظومة  تنفيذ  في  «إيتيدا»،  المعلومات 
المفتوح المصدر  ذات  الحرة  البرمجيات 
 ،«Free open ource" software

التي تستهدف رفع كفاءة العمل في قطاع 
الأعمال للشركات الصغيرة والمتوسطة.

 ويأتي ذلك في إطار استراتيجية شركة 
اتصالات مصر التي تستهدف مواكبة خطة 
المتوسطة  الأعمال  قطاع  لتطوير  الدولة 
إطار  في  أيضا  يأتي  ما  وهو  والصغيرة، 
البرمجيات  لدعم  القومية  الاستراتيجية 
الحكومة  أطلقتها  التي  المصدر  مفتوحة 
المعرفة  وإيصال  تمكين  بهدف  المصرية، 

للمواطنين بأقل تكلفة.
خالد  المهندس  علق  المناسبة  وبهذه   
الأعمال  لقطاع  التنفيذي  الرئيس  ربيع 
بشركة اتصالات مصر، قائلا: إن الشركة 
لا تدخر جهداً في المشاركة في أي مشروع 

يستهدف رفع كفاءة وتطوير قطاع الأعمال 
المصري،  السوق  في  والمتوسطة  الصغيرة 
تكنولوجيا  مشروعات  يخص  فيما  سيما  لا 

.(ICT) الأعمال والاتصالات
مهام  تولت  اتصالات  أن  ربيع،  وأوضح   
الإنترنت،  على  مصر  برمجيات  منصة  بناء 
الشركات  أصحاب  المستخدمين  لتمكين 
«الصغيرة والمتوسطة»، من الحصول على 
مجموعة من البرمجيات المتطورة اللازمة 
المتوسطة،  أو  الصغيرة  مؤسساتهم  لإدارة 
وتحسين آدائها بما يواكب النمو المتسارع 
للتكنولوجيا، وهو ما ينعكس بطبيعة الحال 

بالزيادة على الدخل القومي.
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عالم الزراعة

بمزارع  الإنتاج  دورات  توقف   ٢٠١٧ عــام  شهد 
أهمها  الصناعة،  بقطاع  أزمات  أحدث  مما  الدواجن، 
الإنتاج  تكلفة  تضاعف  بسبب  المربين  خسائر 
الخاصة  الخام  والمواد  الأدوية  أسعار  وارتفاع  عليهم 
تهديد  إلى  أدى  مما  وغيرها،  كالأعلاف  بالصناعة 
العمالة..  من  الكثير  وتشريد  بالسجن  المربين 
والفرص  القطاع  أزمات  أهم  تستعرض  "البوصلة" 

والتحديات التي يواجهها بالتقرير التالي:

الذي  الدواجن  قطاع  المشكلات  حاصرت   
الدواجن  صناعة  بقطاع  العمالة  حجم  يتعدى 
مباشرة  بصورة  فرد  مليوني  من   يقرب  ما 
بقرى ونجوع  غالبيتهم  وغير مباشرة، يقطن 
محافظات مصر وتتركز الصناعة في محافظة 
القليوبية، حيث يمتهن بها أكثر من ٣٠ قرية، 
وجاء في مقدمة المشكلات، أزمة ارتفاع أسعار 
تكلفة عملية التصنيع، حققت الصناعة خسائر 
تكلفة  المنتجون  فادحة لأصحابها، حيث عانى 
إلى  وما  والتعقيم،  الطبية  والرعاية  الأعلاف 
ذلك، فأصبح بعضهم مهددا بالسجن بعد سحب 
قروض لتنشيط مشروعه، بالإضافة إلى تشريد 

الكثير من العمالة.
المشكلة الثانية تتمثل في الرعاية الطبية، حيث 
تصاب الدواجن بأمراض وفيروسات ولكن طرق 
التحصين ضعيفة ويشتكي الصناع من الأدوية 
النفوق لأكثر من  الفاسدة، مما يرفع حالات 
٧٠٪، خاصة أن ٩٥٪ من أدوية الفراخ تكون من 
خارج وزارة الزراعة، ما يضعف الرقابة، ويكون 
الناتج مئات الأصناف المغشوشة، والتى تسبب 

الصغير،  لاسيما  للمربى،  فادحة  خسائر 
الأصناف  تقتصر  ذلك  إلى  إضافة 

«الزراعة»  مخازن  فى  الموجودة 
على أدوية الإنفلونزا والنيو كاسل 
من   ٪٩٥ استكمال  ويتم  عقار، 
الأدوية من السوق السوداء، التي 
تكون في غالبيتها غير صالحة 
عليها  توجد  ولا  للاستعمال، 

رقابة أو تسعيرة محددة.
القطاع  تواجه  ثالثة  مشكلة 
الخام  ــواد  ــم ال وهــي،  ألا 
تستورد  فمصر  المستوردة، 
٩٠٪ من العليقة الجافة، و٨٧٪ 
من اللقاحات الخاصة بالإنتاج،  
أنواع  أردأ  استيراد  يتم  كما 
فضلا  الجنين،  منزوعة  الذرة 
 ٣.٥ على  يزيد  ما  استيراد  عن 

مليون طن فول صويا، بعد توقف 
مشروع زراعة احتياجات مصر من 

ملايين   ٦ لإنتاج  السودان  فى  الصفراء  الذرة 
فدان من الذرة الصفراء و٣.٥ مليون فدان فول 
صويا، دون أسباب، كما تستورد مصر ٩٠٪ من 
والداجنى،  الحيوانى  للإنتاج  الجافة  العليقة 
و٨٧.٧٪ من الأمصال واللقاحات الخاصة بالإنتاج 
وهذا  الزيت،  من  و٩٨.٤٪  والداجنى،  الحيوانى 
ضمن أسباب انهيار الإنتاج الحيوانى والداجنى، 
للعليقة  الفقرى  العمود  نستورد  بذلك  لأننا 
بنسبة ٩٠٪ من محتوياتها، بالإضافة إلى بعض 
ويبلغ  أيضًا،  تستوردها مصر  التى  المركزات 
بسعر  مقارنة  جنيه،   ٤٨٠٠ منها  الطن  سعر 
المركزات المصرية التى تبلغ ٩٠٠ جنيه، مما 

يشكل عبئا ماليا على الصناعة.
الرقابة  فتتمثل في غياب  الرابعة  المشكلة  أما 
عدم  إلى  بالإضافة  الإنتاجية،  العمليات  على 

تفعيل سياسة دورة زراعية واضحة.
الفرص المتاحة للنهوض بالقطاع:

والنفوق  الخسائر  وتقليل  الإنتاج  عملية  تعد 
على  يجب  التي  الخطوات  وأهم  أولى  من 
بها  الاهتمام  الدواجن  الزراعة ومنتجو  وزارة 
وتطويرها وتمويلها أيضا، وقد كشفت الوزارة 
بالفعل عن خطة تطوير قطاع صناعة الدواجن 
مجموعة  أو  مساهمة  شركة  إنشاء  تتضمن 
شركات برأس مال من ١٠٠ – ٥٠٠ مليون جنيه 
تسويقى  نظام  وأداء  الإنتاج  حلقات  لتنسيق 

أكثر كفاءة، بالإضافة إلى دعم القطاع
احتياجاته،  وذلك بالتعاقد مع بتوفير 

الشركات 

من  التقاوي  هذه  باستيراد  أو  محلياً  المنتجة 
الخارج تحت رقابة.

كذلك وعدت الوزارة بمد القطاع بالتجهيزات 
اللازمة لعلميات الإنتاج والوقاية من الأمراض.
زيادة  إلى  لها  بيان  في  الوزارة  اشارت  كما 
التطوير  جهود  في  الحكومي  الدور  فاعلية 
لإقامة  اللازمة  الأراضــي  توفير  خلال  من 
أو  الصحراوى،  الظهير  في  الجديدة  المزارع 
انتقال المزارع القديمة إليها، بناء على مطالب 
المنتجين، ومنح تراخيص تشغيل للمزارع التي 

يتم تطويرها.
الزراعة  تفعيل  بشأن  الصادر  القانون  وتفعيل 
على  الصحية  الرقابة  إحكام  بجانب  التعاقدية، 
المجازر الآلية لضمان سلامة الإنتاج، والتطبيق 
أن  الحي، على  الدجاج  تداول  لمنح  التدريجي 
يتم ذلك في إطار خطة زمنية تُعد في ضوء 

التنفيذ الميداني للنظام المقترح.
لمنتجي  العام  الاتحاد  هيكلة  إعادة  كذلك 
الدواجن حتى يكون دوره أكثر فاعلية، على 
أعداد  لتشمل  العضوية  قاعدة  توسيع  يتم  أن 
يمثلون  الذين  المنتجين  صغار  من  كبيرة 

بإنتاجهم أكثر من ٧٠٪ من الإنتاج التجاري.
إعادة النظر في بروتوكولات تصنيع واستيراد 
بأمراض  الخاصة  اللقاحات  وتداول  وفحص 
العملية مقتصرة  الدواجن، على أن تكون هذه 
ذات  فقط  السيادية  الحكومية  الجهات  على 
العلاقة بطبيعة النشاط، لافتاً إلى إنشاء مركز 
لاستمرار  بالصناعة  للعاملين  تدريب 

نجاح المنظومة وتطويرها.
على  الصحية  الرقابة  إحكام 
سلامة  لضمان  الآلية  المجازر 
التدريجى  والتطبيق  الإنتاج، 
الحى،  الدجاج  تداول  لمنح 
على أن يتم ذلك فى إطار 
خطة زمنية تُعد فى ضوء 
للنظام  الميدانى  التنفيذ 

المقترح.
تدريب  مركز  إنشاء 
بصناعة  للعاملين 
نجاح  لاستمرار  الدواجن 

المنظومة وتطويرها.
استثمارات  حجم  ويبلغ 
الصناعة نحو٢٠ مليار جنيه، 
فيما يتعدى حجم العمالة بها 

ما يقرب من مليوني فرد.

 
تقرير: هالة بلال 

"البوصلة" ترصد أهم 
أزمات قطاع صناعة 

الدواجن وخطط تطويرها 
والنهوض بها
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■ من أي دول العالم يتم استيراد تلك الأجهزة؟
ثم  الألماني  المنتج  هو  الجودة  عالي  ■■المنتج 
البولندية  الشركات  وبعض  وإيطاليا،  انجلترا 

وأمريكا  وبلجيكا  والإسبانية 
واليابان وكوريا والصين.

عملية  في  دور  لها  مصر  ■هل 
تصنيع  مثل هذه الأجهزة؟

المحلية  المنتجات  بعض  ■■هناك 
البسيطة جدا يتم تصنيعها في مصر 
تقدير  أو  التجفيف  أدوات  مثل 
بها عيوب خاصة  الرطوبة، ولكنها 
فيظهر  النهائي  التصنيع  بعملية 
المنتج بشكل غير تقني، لأنه يصنع 
فمصر  يدويا،  واللحام  ورش  في 
تنعدم بها الجودة التي تساعد على 
الكبرى..  الصناعية  الدول  تحدي 
نصل  حتى  طويلا  الطريق  مازال 
لمصاف الدول الصناعية، وبالنسبة 
لنا نستورد  المنتجات عالية الجودة 
الصناعية،  الشركات  كبرى  من 
وعيوب  الصيانة  مشاكل  لنتفادى 
المنتجات  في  تظهر  التي  التصنيع 
وردنا  فكلما  التكلفة،  متوسطة 
كلما  عالية،  جودة  ذات  منتجات 
الصيانة  ومصروفات  النفقات  قلت 
وتوفير الوقت المهدر في عمليات 

الصيانة الدورية.
■وماذا عن مشاركتكم بالمعارض؟

إيجابي  دور  لها  المعارض  في  ■■المشاركة 
المعارض  في  ونشارك   جدد  عملاء  وتضفي 
نتعرف  وايضا  أجرينا،  معرض  خاصة  المحلية، 
على وكالات عالمية جديدة، كما نشارك دائما 
وأيضا  وألمانيا،  دبي  في  تقام  التي  بالمعارض 
نقوم بزيارة المصانع لكي نرى مدى دقة وجودة 
المنتجات قبل التعاقد عليها، لنتأكد أن المصنع 
موجود بالفعل، ثم نأخذ دورات تدريبية على أي 

التي  الشركات  وكالة  نأخذ  لأننا  حديثة،  عدة 
نتعامل معها ونمثلها داخل مصر.

خاصة  جــودة  شهادات  لديها  الشركة  ■هل 
بالمنتجات؟

إنما  مصنعة  لسنا شركة  ■■نحن 
الشركات التي نتعامل معها ونأخذ 
منها الوكالة لديها شهادات الجودة 
الخاصة بالتصنيع، والشركة تقوم 
بإرسال فرق تدريبية، وبعد الدورة 
نأخذ شهادات خبرة متخصصة في 

المنتجات المستورد.
عن  شركتكم  يميز  الــذي  ■ما 
المنافسة  الشركات  من  غيرها 

الموجودة في السوق المصرية؟
■■نحن من الشركات المميزة في 
الوصول للعميل، فسياسة الشركة 
رضا  مدى  على  نجاحها  يعتمد 
لا  أيضا  للمنتجات،  وتقبله  العميل 
ميزة  ونعطي  عال،  لربح  نهدف 
فنهتم  للعميل  أيضا  بالأجل  الدفع 
وقت  وليس  البيع  بعد  ما  بخدمة 

الشراء فقط.
سعر  ارتفاع  تأثير  مــدى  ■مــا 
تؤيد  الجنيه؟ وهل  مقابل  الدولار 

قرار تعويم الجنيه؟
■■كلما زادت  استثمارات الشركة كلما كان 
الضرر والخسائر أكبر فالشركة خسرت أكثر 
من ١٠ ملايين جنيه، بسبب قرار التعويم والدولة 
أكدت لنا تعويض جزء من الخسائر، ولكن حتى 
حسن  ومن  الوعود  هذه  من  شيئا  نر  لم  الآن 
الحظ أننا صامدون أمام ارتفاع، الأسعار وأيضا 

مطالبون بزيادة الرواتب سنويا.

 

حوار: سمير فوزى

المهندس محمود مهدى رئيس شركة 

"تكنوساينتفك" للأجهزة العلمية لـ"البوصلة":

قرار التعويم تسبب فى خسارة 
الشركة أكثر من ١٠  ملايين جنيه

طالبنا المسئولين بالتعويض نتيجة الضرر ولا مجيب

محمود  المهندس  قــال 
مهدي رئيس مجلس إدارة 
تكنوساينتفك  شــركــة 
في  العلمية  ــلأجــهــزة  ل
إن  "البوصلة":  مع  حــوار 
نشاطها  ــدأت  ب الشركة 
منذ عام ١٩٩٨ بمشاركة 
الـــمـــهـــنـــدس حــســنــي،  
لــكــي نصل  فــاجــتــهــدنــا  
رغباته  ونلبي  للعميل 
الأجــهــزة  أجـــود  بتقديم 
كما  والبحثية،  العلمية 
نــواكــب كــل الــتــطــورات، 
التكنولوجيا  خــلال  مــن 
عملائنا  وأهــم  الحديثة، 
والصيدلة  الطب  كليات 
البيطري  والطب  والعلوم 
الأجهزة  وكــل  ــة،  ــزراع وال
يتم  بالمعامل  الخاصة 
لبعض  أيــضــا  تــوريــدهــا 
مثل  البحثية  ــز  ــراك ــم ال
شركات الأدوية وشركات 
الأعـــــــلاف وشـــركـــات 
ــى نص  ــ ــن، وإل ــ ــدواج ــ ال

الحوار.. 

 تعويم 
 الجنيه صب
فى مصلحة 
فئة معينة 
لكنه أضر 
كثيرا من 

المستثمرين 
وعامة 
الشعب





رئيس  البدري،  أحمد  المهندس  قال 
للأعلاف  المَرعى  شركة  إدارة  مجلس 
والدواجن، بدأنا العمل في عام ١٩٩٠، وكان 
في  للتوسع  واضحة  رؤية  لوضع  الاتجاه 
السوق وتأسيس مدشة، ثم مصنع وتأسيس 
شركة، مؤكداً أن الشركة كانت تعمل 

في البداية على الأمهات، والبياض. 

شركة  إدارة  مجلس  رئيس  وأضــاف 
المَرعى للأعلاف والدواجن في حواره مع 
الإنتاج كان ضعيفا  أن حجم  "البوصلة"، 
ذلك  بعد  ثم  الشركة،  عمل  بداية  في 
وبعد معرفة العملاء بجودة وتميز المنتج 
وأمانة الشركة في التعامل معهم، والوفاء 
مستلزماتهم  وتلبية  احتياجاتهم  بجميع 
الشركة،  منتجات  وباقي  الأعــلاف،  من 
الشركة،  في  الثقة  جاءت  مواعيدها،  في 
أنواع  جميع  تنتج  الشركة  أن  موضحاً 
تسمين،  بط،  بياض،  دواجــن،  الأعــلاف/ 
الشركة  بدأت  والتي  ومواشي،  أمهات، 
الطلب  بعد  العملاء  احتياجات  بتلبية 
وذلك  عال،  إقبال  وبعد  عليها  المتزايد 

لجودتها العالية.

خلال  الدولار  سعر  أن  البدري  وأكد 
العام مستقر، ومتوفر، حيث يستطيع  هذا 
من  احتياجاته  توفير  التاجر  أو  المُنتج 
التي  الخامات  توفير  ثم  ومن  الــدولار، 
تُعد من أهم مُدخلات الصناعة، والتي يتم 
ومقارنة  الخارج،  من  جميعاً  استيرادها 
حيث  المنقضي،  بالعام  العام  هذا  لوضع 
كان سعر الدولار غير مستقر، فأدى إلى  
والتجار،  المستوردين  من  العديد  خسارة 
إلى  الــدولار  وصعود  هبوط  أدى  حيث 
كبير،  بشكل  الخامات  من  الطن  ارتفاع 
للسوق،  حسابات  وضع  الصعب  من  وكان 
ولكن هذا العام ومع استقرار سعر الدولار 

لمسنا تحسنا واضحا. 

الحرارة  الأمراض ودرجة  أن  واستطرد 
ومن  المربين،  على  مباشر  بشكل  تؤثران 
الصيف  فترات  أن  المزارع، حيث  على  ثم 
لآن  وذلك  الشتاء،  شهور  من  أفضل  تعد 

من  أقل  الصيف  في  الفيروسي  الحمل 
"المَرعى"  عنابر  أن  موضحا  الشتاء، 
لافتا  مستوى،  أعلى  على  تجهيزا  مُجهزة 
إلى أن الشركة تهتم بالتجهيزات بصورة 
وقال  والعنابر،  المزارع  وتطهير  كبيرة، 
إن الشركة تتعاقد مع شركات متخصصة 
في التطهير، ويتم من خلالها مسح معرفة 
احتياجات  في  والتحكم  التطهير  نسبة 
التطهير  تكلفة  أن  موضحا  الشركة، 
متخصص،  وطبيب  شركة  مع  والمتابعة 
مرتفعة، ولكن تتم المتابعة الدائمة، وذلك 

لتقديم منتج عالي الجودة للمستهلك.

الدواجن  استيراد  أن  البدري،  وأوضح  
من الخارج يعتبر دعما للمربي الخارجي، 
يعمل  الذي  الوطني  المربي  حساب  على 
داخل السوق المصرية، والذي يوفر منتجا 
عمالة  توفير  عن  فضلاً  للمستهلك،  آمنا 
المربي  إن  حيث  مباشرة،  وغير  مباشرة 
خلال  من  كبيرة،  مبالغ  يتكلف  الوطني 
استيراد خامات كاملة مثل الصويا والذرة، 
المختلفة،  والخسائر  الضرائب  ويتحمل 
منوهاً بأن فترة صلاحية هذه الدواجن تكون 
الصلاحية  فترة  نهاية  وبعد  شهور،  ستة 

الضمير  عديمو  المستوردين،  بعض  يقوم 
باستيراد هذه المنتجات منتهية الصلاحية 
بعد التلاعب بوضع تاريخ صلاحية جديد، 

ويتم بيعها للمواطنين على أنها صالحة.

التى  الشركات  أن  من  الرغم  وعلى 
تستورد الدواجن من الخارج لا يتم السماح 
لها بأخذ قطع معينة من الدجاج، فمع ذلك 
عدم  عن  فضلاً  الدجاجة كاملة،  تكون  لا 

جودة هذه المنتجات في بعض الأحيان.

إن  البدري  قال  الدواجن  أسعار  وعن 
يؤثر  سوف  المحروقات  أسعار  ارتفاع 
على أسعار الدواجن، ولكن بنسبة طفيفة، 
والمصاريف  النقل  تكلفة  لأن  وذلــك 
مضيفاً  ترتفع،  سوف  والصيانة  والأجور 
تعتمد  منها،  البيضاء  خاصة  الدواجن،  أن 
وفقا  والطلب،  العرض  قانون  على  أولاً 
لاحتياجات السوق، فهناك وفرة في الإنتاج 
خلال تلك الفترة، حيث أن سعر الدواجن 
وتصل  ٢١جنيها،  وصل  بالمزارع  البيضاء 
للمستهلك بسعر ٣٠جنيها للكيلو، فالتاجر 

يُحمل العميل جميع الزيادات.

خطة  تستهدف  الشركة  أن  وكشف 
بالفعل  وتم  بالسوق،  للتوسع  مستقبلية 

تدشين خطين علف سعة ٢٥طن/ ساعة.

وطالب البدري الدولة والبحوث بضرورة 
اللقاحات  وإنتاج  العلمي  بالبحث  الاهتمام 
البيطرية، مشددا على دور الرقابة من قبل 
المختلفة،  المزارع  على  الزراعة  وزارة 
تسمين،  سلالات  لتجويد  المصانع  وزيادة 
خاصة بمصر بدلا من الاستيراد، حيث إن 
ظروف  تتحمل  سوف  المصرية  السلالة 
البيئة، وضرب المثل بالصين التي تحاول 
تطوير الصناعة وإنتاج سلالة خاصة بها. 

بتوزيع  تقوم  الشركة  أن  إلى  وأشار 
مصر،  محافظات  من   ٪٩٠ في  منتجاتها 

وذلك لثقة التجار والعملاء بالمنتج.

المهندس أحمد عايد البدرى 
رئيس مجلس إدارة شركة "المرعى" للأعلاف 

والدواجن فى حواره مع "البوصلة":

استقرار الدولار أثر إيجابا 
على الصناعة ككل.. 

وتطويرها يعتمد على 
تفعيل دور البحث العلمى

حوار: أحمد فرج
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شركة  رئيس  سلطان  أحمد  المهندس  قال 
مزارع  ومستلزمات  المعادن  لتشكيل  سلطان 
الدواجن، أنه على الدولة دعم المستثمرين وتلبية 
لأن  لهم،  اللازمة  الإجراءات  وتسهيل  رغباتهم 
المستثمرين هم من يقومون ببناء الأوطان، ودور 
الدولة حمايتهم، وتسهيل العقبات التي تواجههم، 
أما عن تحرير سعر الصرف، فكان لابد منه ولكن 
بالتدريج، لأن جميع المستثمرين ورجال الأعمال 
الذين هم قاطرة الصناعة في مصر تضرروا من 
أدى  مما  الصرف،  سعر  وتحرير  الجنيه  تعويم 
لخسائر مادية ومعنوية، ومنهم من أفلس ومنهم 

من هو مقبل على الإفلاس.
وطالب، في حواره مع "البوصلة"، المسئولين 
المشكلات  لتلك  حلول  ووضع  الأمر  بتفهم 
تخدم  لا  الأمر  نهاية  في  هي  التي  والأزمــات، 
أصحاب المصانع، ولا العمال، نظرا لارتفاع أسعار 
الخامات من جهة، ومطالب العمال بزيادة الأجور 

والرواتب من جهة أخرى، وإلى نص الحوار..

"سلطان"  شركة  عمل  طبيعة  عن  ■حدثنا 
وهل أنتم مصنعون أم مستوردون؟

مصنعة  شركة  هي  "سلطان"  شركة   ■  ■

بتجهيز  ونقوم  الدواجن  ومستلزمات  للآلات 
العلمية  الأساليب  بأحدث  الحديثة  المزارع 
بالكامل من الألف إلى الياء، سواء من تغذية أو 
الإنتاج،  خطوط  جميع  فنجهز  تدفئة،  أو  شرب 
التدفئة،  أو  التهوية  خط  أو  التغذية  خط  سواء 
فنقوم  والعلوي،  الأرضي  نوعان،  له  والتغذية 
الخط  بالكامل ونستورد  الأرضي  الخط  بتصنيع 
العلوي بالكامل،  كما نعمل في مجال الاستيراد 
المصرية،  الأسواق  تغزو  فمنتجاتنا  والتصدير، 
أيضا  ونستورد  العربية،  الدول  لبعض  ونصدر 

بعض الآلات المكملة للصناعة ونستورد الصاج.
■ماهو حجم استثمارات الشركة؟

جنيه،  ملايين   ٥ استثماراتنا  يبلغ حجم   ■  ■
التعويم  بسبب  قيمتها   فقدت  التعويم  بعد  لكن 
وتدهور الجنيه، الذي لم نجن منه إلا الخسارة.

■ ارتفاع سعر الدولار وتحرير سعر الصرف.. 
ما هي إيجابياته وسلبياته من وجهة نظرك؟

إيجابية  له  ليس  الدولار  سعر  ارتفاع   ■  ■
الخامات  أِسعار  ارتفاع  في  تسبب  فقد  واحدة، 
العمل  من  المطلوب  فانخفض  وتقليل كفاءتها، 

مال  رأس  تقليل  في  تسبب  كما  بنسبة٧٠٪، 
التكلفة  فزادت  العمل،  حجم  وتقليل  الشركة، 
كبيرة،  بنسبة  الأجور  لزيادة  أدى  مما  علينا،  
فأنا  والكهرباء،  المياه،  فواتير  أسعار  وارتفعت 
برأيي لا توجد حسنة واحدة جراء هذا التعويم 
الأعباء،  وزيادة  الإنتاج  لقلة  أدى  الذي  للجنيه، 
وسوف يتسبب في غلق المصانع وتسريح العمال 
وتشريد الأسر، ونطالب أصحاب العقول الرشيدة 

بالتدخل لإنقاذ الصناعة بدلا من انهيارها.
■هل للمعارض دور في إضافة عملاء جدد؟

■ ■  أي عمل فيه دعاية يكون سببا للإعلان 
له  فالمعرض  البسيط،  بالقدر  ولو  المنشأة،  عن 
دور من خلال التعرف والتلاحم بين الشركات 
بين  والتنافسية  جهة،  من  البعض  بعضها 
عملاء  على  الشركة  تتعرف  وايضا  المصنعين، 
على  مرئيا  يكون  المنتج  أن  إلى  بالإضافة  جدد، 
المقارنة  للعميل  الفرصة  يعطي  مما  الطبيعة 
بين الشركات، فالمعارض فرصة دعائية ممتازة 

نتمنى الحفاظ علي العملية التنظيمية لها.

رئيس شركة "سلطان" لتشكيل المعادن
 ومستلزمات مزارع الدواجن لـ"البوصلة":

بناء مصر يتطلب دعم الدولة للمستثمرين

مصر  سما  شركة  رئيس  عايد  السيد  إسماعيل  قال 
للاستيراد وتصنيع إضافات الأعلاف، إن الشركة بدأت 
استيراد  مجال  في  وتعمل  اعــوام   ثلاث  منذ  نشاطها 
القادمة  الفترة  ان  الي  لافتاً  الأعلاف،  إضافات  وتوزيع 
ستشهد المزيد من التوسع وضخ الاستثمارات الجيدة 
لدينا  محافظات مصر، لأن  جميع  نغطي  أصبحنا  والآن 
على  قــادرا  يكون  مستوى،  أعلى  على  تسويقي  فريق 
المثابرة وتحمل المشاق،مطالباً  صناع القرار في مصر 
أعمدة  أهم  أحد  تعد  التي  الدواجن  بصناعة  بالاهتمام 

الاقتصاد المصري.
سما  شركة  اختصاصات  عن  حدثني  بداية   ■

مصر؟
قليل  زمن  في  أنشئت  شركة  مصر  سما   ■  ■
الذي  الأمر  وهو  المجال،  هذا  في  طويلة  بخبرة 
تستورد  لدينا  الشركة  الانتشار،  على  ساعدنا 
ونقوم  الداجني،  بالعلف  الخاصة  الإنتاج  مدخلات 

كاملة،  شركة  فنحن  الداجني،  المجال  في  نعمل  وأيضا  العلف،  بتوزيع 
نترك  ولا  ودولية،  محلية  بخبرات  المصرية  السوق  في  نتواجد  متكاملة، 
معرضا عربيا أو أجنبيا، إلا ونشارك فيه لزيادة الخبرات، ولتطوير منتجاتنا 
والتطوير  المهارة  لزيادة  وأيضا  بالخارج،  الاحتكاك  خلال  من  المحلية 

لشركتنا، ولدعم وتدريب القوى البشرية الخاصة بنا.
■ ما مدى تأثير ارتفاع أسعار الوقود عليكم في الصناعة؟

الدعم لابد وأن يذهب لمستحقيه، فهو لا يؤثر علينا كموزعين   ■ ■
فقط، إلا في النقل، ولكنه يلحق الضرر بالمصانع التي تستخدم الوقود، فهي 
تؤثر عليه، المهم لابد أن تراعي الدولة من يستحق الدعم، ومن لا يستحق، 
فلابد وأن تقف مع المواطن البسيط، وأن توصل له الدعم الكامل، وأن يرفع 
الدعم عن المنتجين، وأصحاب رؤوس الأموال، فنحن مع الدولة قلبا وقالبا، 
فرص  إيجاد  في  ونساعد  القوانين  فنحترم  المواطن،  وساعدت  وقفت  إذا 
بتوفير  بلدنا  على  نحافظ  أن  االله  أمام  مسؤوليتنا،  وهذه  للمواطنين،  عمل 
العمل للمواطنين، والمساهمة في دعم الاقتصاد ككل، وأن نساهم بأرواحنا 
وأنفسنا لتبقى مصر، فنحن كرجال أعمال ومستثمرين، نطالب صناع القرار 

البلد  المصري، صاحب  المستثمر  بجانب  بالوقوف 
المنتمي لتراب وطنه بالوقوف ومساعدته بالقرارات 
التي تصب في مصلحته، التي هي مصلحة ومستقبل 
المواطن، فنحن في مجتمع واحد كلنا نريد الخير 
للبلد، ولا يجب على الحكومة إيقاف عجلة الإنتاج 
ولو للحظة واحدة، بقرار لا يصب إلا في مصلحة 
الاستبداد  وعدم  المشاورة  يجب  بل  معينة،  فئة 
بالآراء العكسية التي تهدم الوطن، وذلك من خلال 

هدم  بناة الوطن وهم المستثمرون المصريون.
فول  منها  تستوردون  التي  الدول  أهم  ما   ■

الصويا والذرة الصفراء؟
وأوكرانيا  الأمريكية  المتحدة  الولايات   ■  ■

والبرازيل والأرجنتين.
■ ما أهم الدول المنتجة لأنقى الخامات؟

الأنقى  ولكن  أمريكا،  من  طاقة  أعلى   ■  ■
والأجود يأتي من الأرجنتين، فالارجنتين تعتمد على جودة المنتج، وأن يصدر 

بشكل ممتاز، وأن يكون خاليا من االأتربة والمواد العضوية.
■ ما مميزات المشاركة في المعارض؟

تزيد  الداخلية  فالمعارض  منها،  ونستفيد  جدا  مهمة  المعارض   ■  ■
المعارض  عملاءنا، وتوسع أسواقنا، والتعرف على شركات جديدة، وهناك 
فمعرض  والتجارب،  الخبرات  لأخذ  بحضورنا،  فيها  نشارك  التي  الدولية، 
هنوفر في ألمانيا هو أكبر معرض على مستوى العالم، لأنه يعرض كل 
شيء يخص صناعة الدواجن والمعدات الزراعية وصناعة الأعلاف، فيعرضون 
تربة،  بكل  الخاصة  والأدوية  والكيماويات  والتربة،  الزراعة  يخص  ما  فيه 
ويعرض أيضا جميع مدخلات الإنتاج والأبحاث والمشاكل وحلولها والدواجن 
من  الزراعة  يخدم  ما  كل  وأيضا  والأمصال،  الأدوية  وتوفير  ومشاكلها 

ميكنة ومعدات زراعية، وحلول لكل مشكلات هذه الصناعة.

رئيس  شركة سما مصر للاستيراد  وتوزيع إضافات الأعلاف لـ"البوصلة":

نسعي للتوسع خلال الفتر القادمة وضخ المزيد من الاستثمارات

حوار: سمير فوزى
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تواجه صناعة الدواجن محليا مشكلات لا حصر 
لها، مما يجعل الأسعار غير مستقرة، لأسباب 
غير واضحة.. وفي هذا الشأن حاورت "البوصلة" 
الدكتور عبد العزيز السيد رئيس شعبة الثروة 
نص  وإلى  بالقاهرة،  التجارية  بالغرفة  الداجنة 

الحوار..

أسعار  على  المؤثرات  أهــم  ماهي 
الدواجن؟

على  مؤثر  أهم  هي  الأعلاف  أسعار 
الأعلاف  إنتاج  مستلزمات  فجميع  الأسعار، 
إنتاجها  يتم  منها   ٪٢٠ حوالي  إلا  مستوردة 
بزيادة  الحكومة  تقوم  أن  ويجب  محليا، 
بدلا  الصفراء،  للذرة  المخصصة  المساحات 
بعد  خاصة  الدولار،  لتوفير  استيرادها،  من 
زادت  إذ  للأسعار،  المبررة  غير  الارتفاعات 
إلى  للطن  جنيها   ٦٣٥٠ من  الأعلاف  أسعار 
جنيه   ٤٠٠ قدرها  بزيادة  للطن،  جنيه   ٦٨٠٠

خلال يومين.

ماذا عن ارتفاع أسعار البيض؟

السبب  هو  الوسيطة،  الحلقات  تعدد 
المزرعة  أسعار  بين  الملحوظ  التباين  وراء 
تزيد  حيث  للمستهلك،  الدواجن  وسعر 
أسعار البيض للمستهلك على المزرعة بـ٢٥ 
الأسعار،  تحكم  بسبب عدم وجود ضوابط   ٪
 ٣٠ إلى  الأسعار  تنخفض  أن  المتوقع  ومن 
لـ٣٣  حاليا  تصل  حيث  المرزعة،  في  جنيها 

جنيها للكرتونة.

الدواجن  من  المستورد  نسبة  ماهي 
بالأسواق؟

الإنتاج المحلي طبقا للأحصائيات يكفي 
الاحتياجات المحلية ويحقق فائضا للتصدير، 
بالأسواق، خلال  أحيانا تحدث فجوات  ولكن 
رمضان،   وشهر  الشتاء  كفصل  المواسم  
من  الفجوة  سد  نحاول  المنطلق  هذا  ومن 
خلال الاستيراد، الذي تصل نسبته لـ ٧-٨ ٪ 
لـ  النسبة  تصل  الكبيرة  الأزمات  حالة  وفي 
تم  إذا   الاستيراد،  الاستغناءعن  ويمكن   ،٪١٠

ضبط منظومة الثروة الداجنة في مصر.

المحروقات  أسعار  زيادة  تأثير  هو  ما 
على أسعار الدواجن؟

ستؤثر أسعار المحروقات على تكلفة 
الأعلاف  نقل  أسعار  زيادة  بسبب  الإنتاج 
ونقل  المزارع  إلى  الزراعية  الأراضي  من 
ونسبة  المجازر،  إلى  المزارع  من  الدواجن 
تأثير  لانخفاض  منخفضة  ستكون  الزيادة 
وزيادة  الدواجن،  أسعار  على  النقل  عامل 
أسعار المحروقات سيستغلها كل قطاع وفق 

أهوائه.

كيف تتأثر أسعار الدواجن بعد تضاعف 
سعر الغاز؟

الأسعار  في  تتحكم  توجد ضوابط  لا 
داخل السوق،  في ظل تغير جميع المؤثرات 
حيث  الأمصال،  وأسعار  الكتكوت  سعر  مثل 
يجب ثبات أسعار الأعلاف لمدة ثلاثة أشهر، 
على الأقل حتى يمكن التنبؤ بأسعار الدواجن 
خلال فترة تالية، وسترتفع  الأسعار بنسب لا 
يمكن توقعها بسبب التوسع في استخدام الغاز 
وهناك  الشتاء،  فصل  في  التدفئة  لأغراض 
بدائل تم طرحها في معرض"أجرينا" خلال 
تولد  التي   الماكينات  مثل  الماضي  العام 

حرارة بحرقها لأخشاب الأشجار.

هل تم وضع آليات للقضاء على الأمراض 
الوبائية؟

تظهر الأمراض الوبائية بصورة أكبر 
درجة  انخفاض  بسبب  الشتاء  فصل  خلال 
لنمو  مناسبة  بيئة  تمثل  التي  الجو  حرارة 
الفيروسات، ويجب توفير ٦٠٪ على الأقل من 
إجراءات الأمن والأمان داخل المزرعة، واتخاذ 
منظومة  إلى  بالتحول  الوقائية  التدابير 
المزارع المغلقة، بدلا من المفتوحة، وطالبت 
الشعبة باتخاذ تلك الإجراءت لمواجهة تلك 
سنويا  الأسعار  رفع  تسبب  التي  الأمراض 
استجابة  أية  دون  ولكن  الشتاء،  فصل  خلال 

حكومية.

كيف يمكن أن تستفيد صناعة الدواجن 
من البورصة السلعية؟

في  الزراعة  وزير  الشعبة  طالبت 
دور  بتفعيل  الماضي  الشهر  خلال  اجتماع 
طوخ  فى  المتواجدة  الدواجن  بورصة 
البورصة  تعتبر  والتي  القليوبية،  بمحافظة 
الأساسية، وإنشاء فرع منها في كل محافظة، 
وتوفير  يومى  بشكل  الإنتاج  تكاليف  لنشر 
لأمهات  شامل  وحصر  معلوماتية  شبكة 
الطيور والتسمين والبياض، وكذلك تشمل 
البورصة بيانا بأسعار الأعلاف والبيض لنشر 
التكلفة الحقيقية وهامش ربح مناسب، وينتج 
المنتج  من  لكل  مرضية  أسعار  ذلك  عن 
والمستهلك، ولكن لم يتم تفعيلها حتى الآن.

أكد الرئيس "السيسي"  في خطاب له 
تطوير صناعة الدواجن، فهل هناك مبادرات 

قادمة لتطوير تلك الصناعة؟

بالفعل تم عمل العديد من المبادرات، 
ويوجد قرار مجلس وزراء  رقم ٣١٤٠ صدر 
من  لجنة  تشكيل  وتم   ،٢٠١٦ ٢٢ديسمبر  في 
خطة  ووضعت  أعضاء،  وستة  وزراء،  أربعة 
تنفيذها  يتم  لم  أنه  إلا  والتحديث  للتطوير 
الحكومة  على  يجب  ولذلك  الآن،  حتى 
متابعة تطبيق تلك الخطط وآليات التطبيق، 
لكي  للتنفيذ،  محددة  زمنية  فترات  ووضع 

تؤتي تلك المبادارت بثمارها.

رئيس شعبة الثروة الداجنة 
بالغرفة التجارية للقاهرة :

مبادرات الحكومة لتطوير صناعة 
الدواجن "حبر على ورق"

نسبة الدواجن المستوردة 
بالأسواق لا تتعدى الـ7-8%

أسعار الأعلاف ارتفعت خلال فترة قصيرة

حوار: أسماء أبو حافظ
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«البوصلة» تحاور حاتم زكريا:
رئيس الوزراء لم ينف زيادة بدل الصحفيين.. وملزم بتطبيقه

"الأعلى" للإعلام يعد مشروع قانون تداول المعلومات لعرضه على مجلس النواب قريبا

عبدالمحسن سلامة لديه إصرار وإرادة للارتقاء بـ"الصحفيين".. و"قلاش" ضحية لآخرين
قرار المقاطعة العربية لقطر جاء متأخرا.. والشعب المصرى يواجه إرهابا أسود

"حجب المواقع" قرار شبه عربى.. ونحتاج تشريعات قانونية لتنظيم العمل بالمواقع

كتبت: أسماء لطفى
البوصلة»..  «مجلة  مع  جــريء  حــوار  في 
نقابة  عــام  سكرتير  زكريا  حاتم  كشف 
الصحفيين، عضو المجلس الأعلى لتنظيم 
بأزمة حجب  الإعلام، عن تطورات جديدة 
المواقع، وحقيقة تأخر زيادة بدل التدريب 
والتكنولوجيا للصحفيين، وطرح 300 وحدة 
سكنية لأعضاء النقابة خلال الفترة المقبلة، 

وإلى نص الحوار:
المعلومات  تداول  لحرية  تنظر  ■كيف 

بمصر؟
جديد  قانون  لمشروع  تحتاج  ■■مصر 
شكلّ  وبالفعل  المعلومات،  تــداول  لحرية 
المجلس الأعلى للإعلام حاليا لجنة من أعضاء 

المجلس، وعدد من الخبراء، لإعداد القانون.
المعلومات  وتمت الاستعانة بنماذج لقوانين 
التجارب  وبعض  العالم،  كل  في  الموجودة 
منه   الانتهاء  المقرر  من  الناجحة،  الدولية 

قريبا لعرضه على مجلس النواب.
نقابة  مجلس  لأداء  تقييمك  هو  ما   ■

الصحفيين؟
■■مجلس نقابة الصحفيين يسعى للارتقاء 
عددا  وحقق  المستطاع،  قدر  النقابي  بالعمل 
الملموسة  والخدمات  الإنجازات  من  كبيرا 
أعضاء  بين  الآراء  اختلاف  بينما  للصحفيين، 
لفرض  "المعارضين"  بعض  تدفع  المجلس 
في  ندخل  يجعلنا  وذلك  الآخر،  على  رأيهم 

متاهات بعيدا عن العمل النقابي.
 المجلس يسعى لتوفير خدمات للصحفيين، 
وحصل على الموافقة المبدئية لإنشاء مستشفى 
أكتوبر،  من  السادس  بمدينة  الصحفيين 
وتأمينات  علاج  مشروع  تطوير  على  ونعمل 
سكنية  وحدة   ٣٠٠ طرح   وسيتم  الصحفيين، 

بمدينتي، والإعلان عنها قريبًا.
التدريب  بدل  زيــادة  تأخر  حقيقة  ■ما 

والتكنولوجيا للصحفيين؟
■■الدولة لم تخاطب النقابة رسميا بزيادة 
بدل الصحفيين حتى الآن، ولكن رئيس الوزراء 
عن  يتراجع  ولن  البدل،  زيادة  أعلن  من  هو 

كلامه، وملتزم بتطبيقه.
 ■كيف تنظر لأزمة حجب المواقع؟

مصريا  قرارا  يكن  لم  المواقع  ■■حجب 
منفردا، فهو قرار شبه عربي، ضمن حملة عامة 

لحجب مواقع الإخوان بالدول العربية.
هذه  من  الواردة  الشكاوى  تفحص  والنقابة 
ومواصلة  أوضاعها  توفيق  أجل  من  المواقع 
الأعلى  والمجلس  و"الصحفيين"  عملها، 
الأمنية  الجهات  مع  الأزمة  يتابعان  للإعلام، 
مواقع  عدة  وهناك  المختصة،  والجهات 
أمل  وهناك  حاليا،  أوضاعها  توفق  محظورة 

كبير لفك الحظر عنها قريبا.
إعلامية،  قانونية  تشريعات  لوضع  نسعى 
حتى  المواقع،  هذه  عمل  لتنظيم  إليها،  يستند 
أزمة حجب  الأهواء في  الأمور حسب  تدار  لا 
المواقع الإلكترونية، كما أنه لابد من وجود 
والإعلام،  بالصحافة  مسئولة  وحرية  وعي، 
خاصة أن مصر مستهدفة من الداخل والخارج.

■وما تقييمك للأداء الإعلامي بمصر؟
بالفوضى  اتسمت  السابقة  ■■الفترات 
الإعلامية.. وكثرت التجاوزات والخروج عن 
الإعلام  انتشار  عن  فضلا  والآداب..  التقاليد 
الأكثر  أصبحث  التي  الخاصة   والقنوات 
البيزنس  هو  والأخير  الأول  وهدفها  انتشارا، 
وتحقيق مكاسب وأرباح مالية، من خلال إعلاء 
في  الدولة،  مصلحة  على  الخاصة  المصلحة 
الوقت الذي تراجعت فيه قنوات الدولة، حيث 
لم تقم بواجبها على أكمل وجه خلال الفترة 
العوامل  من  للعديد  نتيجة  وذلك  السابقة، 
الاستقرار  السياسية، وعدم  الاوضاع  واختلاف 

التى شهدته البلاد بالسنوات السابقة.
الأداء  لرصد  لجان  شكلّ  الأعلى  المجلس   
الإعلامي والأعمال الفنية، لوقف أي تجاوزات 
وبدأنا  المصرية..  والتقاليد  للأخلاق  تسيء 

تحسن  وجود  الحالية  الفترة  خلال  نشهد 
إيجابي بأوضاع المنظومة الإعلامية.

مواجهة  المصري  للإعلام  يمكن  ■كيف   
أكاذيب الإعلام القطري؟

يحتاج  ولكنه  قوي،  المصري  ■■الإعــلام 
لمواجهة  جديد  من  به  للنهوض  تمويل،  إلى 
الأكاذيب التي يبثها الإعلام القطري، كما أن 
الشعب المصري يقف صفا واحدا ضد الإرهاب 

والأفكار المتطرفة.
يفتقد  دولي  إعلام  هو  القطري  الإعلام   
 - خارجية  أجندة  لتنفيذ  ويسعى  للمصداقية 
وجود  من  لابد  لذلك   ،- صهيونية  أمريكية 
وحقيقي  قوي  عربي  إعلام  لخلق  عربي  دعم 

يستطيع الدفاع عن مصر والدول العربية.
العربية من قطر، ودعوتهم  الدول  وموقف 
للمقاطعة، جاء متأخرا للغاية، وكان لابد أن 

تتخذ مثل تلك القرارات منذ زمن.
 

■وجه كلمة لكل من
■■"عبد المحسن سلامة": مجتهد ويحاول 
الدولة  مع  تواصل  ولديه  بالنقابة  الارتقاء 
البرنامج  تنفيذ  في  وإرادة  ورغبة  وإصرار 

الانتخابي الخاص به، وأتمنى له النجاح.
 

وجيد  عزيز،  زميل  قلاش":  ■■"يحيى 
أزمته  في  ضده  أقف  ولم  أعاديه،  لم  نقابيا، 
يكن  لم  ولكن  البعض،  يعتقد  كما  الأخيرة، 
الدولة  ومؤسسات  النقابة  بين  تواصل  هناك 
خلال فترة توليه النقابة، وراح ضحية لآخرين.
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بقلم: محمـد أبـــو أحمـــد

الأمن الغذائي إلى أين ؟

تعد قضية الأمن الغذائي من أهم القضايا التي برزت 
خمس  أهم  من  واحدة  وأصبحت  الأخيرة،  الآونة  في 
مشكلات رئيسية تواجه العالم النامي (الغذاء- المياه – 

البطالة - الديون الخارجية – التلوث).

وتعتبر مصر من بين أكبر دول المنطقة التي تعتمد 
على  تعتمد  إذ  للغذاء،  استيرادها  على  أساسي  بشكل 
الخارج فى استيفاء احتياجاتها الغذائية بنسبة تصل إلى 
٤٠٪، الأمر الذى يجعلها معرضة لكثير من المخاطر التى 
تتراوح بين مخاطر التقلبات فى أسواق السلع الغذائية.

 وعلى الرغم من أن  قطاع الزراعة يلعب دوراً مهماً 
المصري، فإنه يعاني من  القومي  وحيوياً في الاقتصاد 
الإهمال وعدم التحديث والتطوير، نتيجة الحالة المزرية 
التي يشهدها القطاع والقائمون عليه. وذلك رغم أنه 
للشعب  الغذائي  الأمن  تحقيق  عن  المسؤول  القطاع 
هذا  في  ويعمل  القومي,  الأمن  على  حفاظاً  المصري, 
القطاع نحو ٣٤٪ من القوى العاملة المصرية, ويساهم 
 ٪١٥ وبنحو  الإجمالي,  المحلي  الناتج  من   ٪١٨ بحوالي 
من قيمة الصادرات الكلية, وهو أساس القطاع الريفي 

المصري الذي يمثل أكثر من ٥٠٪ من عدد السكان.

من  كبير  عدد  يقوم  القطاع،  هذا  منتجات  وعلى   
والدوائية  الغذائية  كالصناعات  المصرية،  الصناعات 
والأعلاف  والزيوت  والغزل,  والنسج  الحلج  وصناعات 
القطاع  هذا  أن  كما  وغيرها,  والداجنية  الحيوانية 
الأسمدة  مثل  الصناعات  من  عدد  منتجات  يستوعب 
والمعدات  والآلات  الزراعية,  والمبيدات  الكيماوية 
إيثيلين  والبولي  البلاستيك  وصناعات  الزراعية, 
وغيرها, إحداثاً لما يعرف بالتكامل الزراعي الصناعي.

إلى  الحاجة  تزداد  مصر,  في  السكان  زيادة  ومع 
النمو  معدلات  تفوق  بمعدلات  الزراعي  القطاع  تنمية 
في  الاستيراد  إلى  الاحتياج  يزداد  لا  وحتى  السكاني, 
تغطية الاحتياجات الغذائية المصرية والإخلال بالميزان 
التجاري المصري، بما له من آثار سلبية على الاقتصاد 

القومي.

تبني  الحكومة  علي  يجب  فإنه  المنطلق،  هذا  ومن 
سياسات أكثر حسماً في تطوير القطاع الزراعي بشكل 
عام، والقطاع الغذائي بشكل خاص، من خلال العمل على 

الزراعي، بما يؤدي إلي  التمويل اللازم، للبحث  توفير 
وزيادة  الحديثة  التكنولوجيا  خلال  من  النمو،  تحقيق 
توفير  وأيضاً  المتاحة،  الموارد  باستخدام  الإنتاجية، 
الغذاء والمنتجات  منظومة رقابية تحافظ على سلامة 
الزراعية حتى لا يؤدي استخدام المياه الملوثة في الري 
الدولة مليارات  إلى الإصابة بالأمراض، وهو ما يكلف 

الجنيهات في توفير العلاج اللازم للمواطنين.

بالقطاع  الاهتمام  من  يبدأ  مصر  في  الغذائي  الأمن 
بالبحث  والاهتمام  وتطويره  متكامل،  بشكل  الزراعي 
بالإضافة  التكنولوجيا،  وسائل  أحدث  وإدخال  العلمي 
وتربية  والأعــلاف  الدواجن  بصناعة  الاهتمام   إلى 
منظومة  وتوفير  الغذائية،  بالصناعات  مروراً  الماشية، 
رقابية شاملة على الغذاء، من خلال قانون متكامل يحدد 

الضوابط اللازمة، والعقوبات على المخالفين. 

الخلاصة
مطلق  الغذائي:  للأمن  مستويين  بين  التمييز  يمكن 

ونسبي.

فالأمن الغذائي المطلق يعني إنتاج الغذاء داخل الدولة 
وهذا  المحلّي،  الطلب  يفوق  أو  يعادل  بما  الواحدة 
المستوى مرادف للاكتفاء الذاتي الكامل ويُعرّف أيضا 

بالأمن الغذائي الذاتي.

أو  ما  دولة  قدرة  فيعني  النسبي  الغذائي  الأمن  أمّا 
مجموعة من الدول على توفير السلع والمواد الغذائية 
أو  ما  بلد  قدرة  بأنّه  أيضا  ويُعرّف  جزئيا.  أو  كلّيا 
من  مجتمعاتهم  احتياجات  توفير  على  بلدان  مجموعة 
الغذائية الأساسية كلّيا أو جزئيا وضمان الحدّ  السلع 

الأدنى من تلك الاحتياجات بانتظام.

يعني  لا  النسبي  الغذائي  الأمن  فإنّ  هذا  على  وبناء 
الأساسية،  الغذائية  الاحتياجات  كلّ  إنتاج  بالضرورة 
اللاّزمة لتوفير هذه  المواد  بل يُقصد به أساسا توفير 
البلد   الاحتياجات من خلال منتجات أخرى يتمتّع فيها 
البلدان   على  نسبية  بميزة  المعنية  البلدان   أو  المعني 
الغذائي  للأمن  النسبي  المفهوم  فإنّ  وبالتالي  الأخرى. 
يعني تأمين الغذاء بالتعاون مع الآخرين وهو ما يحتاجة 

الوطن العربي بشكل كامل 






